
К хакерам 
подоспели 
менеджеры
В банках навязывают 
клиентам страховку 
от хищений с карт

На фоне участившихся в пан-
демию мошеннических атак 
на средства граждан банки все 
более агрессивно продают стра-
ховки для защиты от хищений 
средств, в том числе с дебетовых 
карт. Клиенты Сбербанка, в част-
ности, жалуются на прямое навя-
зывание услуги, которую менед-
жеры выдают за обязательную. 
В ЦБ говорят о недобросовест-
ности такой практики, в банке 
подчеркивают добровольность 
страховки, не отрицая, впрочем, 
случаев злоупотреблений со сто-
роны сотрудников.

В „Ъ“ обратился клиент Сбербан-
ка, столкнувшийся с навязыванием 
страховки к дебетовой карте. В нача-
ле сентября при получении перевы-
пущенной карты сотрудник банка от-
казался выдать ее без подключения 
услуги «Защита карты» — страховки 
от несанкционированных операций 
на сумму до 60 тыс. руб. После оплаты 
страховки за 1590 руб. источник „Ъ“ 
получил квитанцию, в которой ука-
зан получатель платежа («Сбербанк 
страхование»), номер полиса и назва-
ние услуги («Защита карты»). Об усло-
виях страхования и возможности от-
каза клиент осведомлен не был.

Этот пример не уникален. На фору-
ме Banki.ru клиенты Сбербанка толь-
ко со 2 сентября описали несколько 
похожих историй. Пожилой мужчи-
на (88 лет) отправился снимать пен-
сию в Сбербанке, а вернулся домой, 
по словам родственников, с дебето-
вой картой «Мир» и страховкой сто-
имостью почти 1300 руб. По словам 
еще одного клиента, после подписа-
ния документов на навязанную услу-
гу (защиту карты) сотрудник заявил, 
что «обратного пути нет», то есть от-
казаться от нее нельзя. Другая клиен-
тка, которой в итоге удалось отбить-
ся от дополнительной услуги, пи-
шет, что обычно процедура перевы-
пуска карты занимает десять минут, 
а на этот раз «растянулась на полчаса: 
мне начали навязывать страховку».

В Сбербанке случаи навязывания 
страховки комментировать не стали. 
Но заверили, что «клиент на свое ус-
мотрение может заключить договор 
страхования банковских карт; офор-
мление такого договора не является 
условием выдачи карты». В банке до-
бавили, что «в течение 14 дней после 
оформления клиент может расторг-
нуть договор и вернуть уплаченную 
премию в полном объеме». На во-
просы о причинах резкой активиза-
ции усилий сотрудников по прода-
же страховок от хищений, в том чи-
сле путем введения клиентов в заблу-
ждение, в банке отвечать не стали.

Представители других банков 
подтверждают, что программы защи-
ты от хищения средств с карт у них 
также есть, но не слишком востре-
бованы даже на фоне роста мошен-
ничеств. Количество звонков от мо-
шенников в адрес банковских кли-
ентов в период пандемии выросло 
на 200%, отмечала глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина.
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Утро вечера задержнее
Как СКР и ФСБ взяли заместителя Александра Новака,  
подозреваемого в хищениях
После серии обысков в Минэнерго 
и его структурах, проведенных сотруд-
никами ФСБ и СКР по делу об особо 
крупном мошенничестве, был задер-
жан замминистра Анатолий Тихонов. 
Претензии следствия касаются одного 
из проектов ФГБУ «Российское энерге-
тическое агентство» (ФГБУ РЭА), кото-
рое он возглавлял до назначения за-
мминистра, связанного с разработкой 
государственной информационной си-
стемы топливно-энергетического ком-
плекса (ГИС ТЭК), где были  выявлены 
многомиллионные хищения.  Судьбу 
 замминистра следователь решил 
в  полчетвертого утра.

Как сообщил источник „Ъ“ в силовых 
структурах, уголовное дело о мошенниче-
стве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК) в структурах Минэнерго следователь 
по особо важным делам главного следст-
венного управления Следственного коми-
тета России (ГСУ СКР) Максим Бакун воз-
будил еще 10 марта этого года. В его осно-
ву, как и предыдущего дела господина Ба-
куна в отношении крупного американско-
го инвестора, главы фонда Baring Vostok 
Майкла Калви, которому вместе с пятью со-
общниками инкриминировали хищение 
2,5 млрд руб. (сейчас обвиняемые знако-
мятся с материалами следствия), легли ма-
териалы службы экономической безопас-
ности (СЭБ) ФСБ.

Изначально расследование велось в от-
ношении группы неустановленных ру-
ководителей министерства и входящих 
в него структур. Решение об обысках и за-
держаниях, утверждает источник „Ъ“, было 
принято только под утро 8 сентября. Проза-
седав практически всю ночь с оперативни-
ками, в 3:35 утра следователь Бакун вынес 
постановления о проведении неотложных 
следственных действий в квартирах и до-
мах бывшего главы ФГБУ РЭА Анатолия Ти-
хонова, в прошлом году назначенного за-
мминистра энергетики, замглавы агентст-
ва Игоря Кожуховского, по некоторым дан-
ным недавно ушедшего в отставку, а также 
еще целого ряда сотрудников министерст-
ва и руководителей коммерческих струк-
тур, участвовавших в проектах Минэнерго. 
С чем связана подобная спешка, пока неиз-
вестно, но, по некоторым данным, из СЭБ 
ФСБ поступила информация, что фигуран-
ты пытаются договориться между собой 
или даже скрыться от следствия. Учитывая 
время принятия окончательного решения 
по делу, обращаться за санкциями в Бас-
манный суд следствие не стало.

Вскоре после решения господина Баку-
на из сотрудников ФСБ, МВД и следовате-
лей наспех организовали несколько след-
ственно-оперативных групп, которые от-
правились по адресам, указанным в поста-
новлениях. Среди них оказались кабинет 

и квартира замминистра Тихонова, в кото-
рых изъятию подлежали компьютеры, те-
лефоны, электронные носители инфор-
мации, документы и блокноты, содержа-
щие информацию «о противоправной дея-

тельности». Но если у господина Тихонова, 
как отмечают источники в силовых струк-
турах, выемки были проведены в полном 
объеме, то с его предполагаемым сообщ-
ником Игорем Кожуховским возникли 
проблемы. Как выяснилось уже на месте 
следственных действий, в одном из домов 
на улице 1905 года, чиновник, заразивший-
ся коронавирусом, находится фактически 
под домашним арестом — врачам он дал со-
гласие лечиться от опасной инфекции в ам-

булаторных условиях, но при этом не мо-
жет посещать общественные места и кон-
тактировать с третьими лицами, к которым 
относятся и пришедшие к нему силовики. 
Возможно, потому, что носителей инфек-
ции в ИВС и СИЗО не принимают, задержи-
вать и допрашивать господина Кожухов-
ского следователи не стали.

Анатолий Тихонов был доставлен в цен-
тральное здание СКР, где следственные дей-
ствия с его участием продолжались до позд-
него вечера. Официально в СКР от коммен-
тариев воздержались, однако целый ряд 
источников как „Ъ“, так и ведущих инфор-
мационных агентств подтвердили, что за-
мминистра был задержан и, возможно, уже 
в среду в Басманный суд поступит хода-
тайство следствия об избрании ему меры 
пресечения.

По данным следствия, хищения были 
совершены в рамках утвержденной еще 
в 2014 году госпрограммы «Энергоэффек-
тивность и развитие энергетики» на 2013–
2015 годы, предусматривающей финанси-
рование мероприятий по разработке ГИС 
ТЭК, порученной ФГБУ РЭА. На финанси-
рование этой деятельности агентство по-
лучило из министерства субсидии на об-
щую сумму 968 млн руб., часть из которых 
и была впоследствии, по версии ГСУ СКР 
и ФСБ, похищена.

В рамках реализации программы по со-
зданию ГИС ТЭК, говорится в материалах 
следствия, было предусмотрено заклю-
чение ряда госконтрактов на проведение 
научно-исследовательских и опытно-кон-
структорских работ и поставку необхо-
димого оборудования для функциониро-
вания системы. Не позднее октября 2014 
года, когда господин Тихонов и возглав-
лял ФГБУ РЭА, чиновники, зная о выделе-
нии агентству субсидий, приняли решение 
«воспользоваться данной ситуацией в це-
лях незаконного корыстного обогащения 
путем совершения мошеннических дейст-
вий». Для их совершения, полагает следст-
вие, использовались сотрудники как само-
го ФГБУ, так и коммерческих организаций, 
«согласившихся принять участие в хище-
ниях». При этом предполагаемую сумму хи-
щений источники „Ъ“ не назвали, отмечая, 
что она будет уточнена в обвинении, кото-
рое планируется предъявить фигурантам 
дела. Пока в нем речь идет о нескольких де-
сятках миллионов рублей.

Экс-глава РЭА Тихонов был назначен за-
мминистра энергетики в июле 2019 года, 
сменив на этом посту Алексея Текслера, 
нынешнего губернатора Челябинской об-
ласти. Под его кураторство в Минэнерго по-
пали корпоративный и финансовый блок, 
импортозамещение, цифровизация энер-
гетики, а также ГИС ТЭК.
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Там ликвидно будет
Утилизацию опасных объектов решили пока 
оставить без госкорпорации, но с фондами

Как стало известно „Ъ“, бизнесу уда-
лось избежать создания специальной 
госкорпорации для управления ликви-
дационными фондами — Минприроды 
отказалось от этой идеи. Тем не менее 
министерство по-прежнему настаи-
вает на введении постоянных плате-
жей, которые гарантировали бы лик-
видацию опасных производственных 
объектов после их вывода из эксплуа-
тации.  Бизнес, по данным „Ъ“, оцени-
вает потенциальный негативный эф-
фект от этих сборов на инвестиции 
в 330 млрд руб. в год.

Минприроды отказалось от идеи созда-
ния госкорпорации по сбору платежей 
за ликвидацию экологического ущерба 
от промышленных предприятий, расска-
зали источники „Ъ“. По задумке министер-
ства, эксплуатирующие опасные промыш-
ленные объекты компании должны осу-
ществлять платежи в специальный фонд, 
которые будут использоваться в будущем 
для ликвидации последствий для окружа-
ющей среды. Соответствующий законо-
проект подготовлен Минприроды, но пока 
не прошел оценку регулирующего воздей-
ствия. Предполагалось, что оператором 
ликвидационных взносов будет специаль-
но созданная госкорпорация, которая смо-
гла бы выполнять функции заказчика работ 
(см. „Ъ“ от 8 июля). Но в последней версии 

проекта, по данным „Ъ“, предложение о со-
здании госкорпорации отсутствует.

Идея создания ликвидационного фонда 
обсуждалась неоднократно, но летом Мин-
природы решило ее реанимировать. Мини-
стерство указывало, что некоторые собст-
венники промышленных объектов (шахт, 
скважин и др.) объявляют себя банкротами 
и не выполняют обязанности по их ликви-
дации. По мнению Минприроды, ликвида-
ционные взносы, которые бизнес ежегодно 
платил бы, пока объект еще функциониру-
ет, решили бы проблему. Инициатива выз-
вала резкую критику со стороны бизнеса (см. 
„Ъ“ от 22 июля). Так, промышленники опа-
сались, что созданная с нуля госкомпания 
не сможет эффективно выполнять работы 
по ликвидации, стоимость таких работ мо-
жет быть завышена, а схема в целом создает 
коррупционные риски.

Хотя от создания госкорпорации Мин-
природы теперь отказалось, идея ликви-
дационных фондов по-прежнему актуаль-
на. Бизнес считает, что такая мера приведет 
к удорожанию проектов и увеличению сро-
ков их реализации. Так, по оценке РСПП, со-
здание ликвидационного фонда грозит сни-
жением инвестиций в добычу полезных 
ископаемых на 10%, или 330 млрд руб. в год, 
говорит источник „Ъ“.
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Диета с отсрочкой на год
Реальная бюджетная консолидация 
запланирована только на 2022 год

Накануне внесения в правительство про-
екта бюджета на 2021–2023 годы пред-
полагается, что «бюджетная консоли-
дация», реализуемая в нем Минфином, 
будет быстрой и относительно мягкой. 
Сокращение расходов в реальном вы-
ражении ждет бюджет лишь в 2022 году, 
номинально они должны немного выра-
сти. Коррекция Минэкономики прогноза 
на 2021–2023 годы и сокращение части 
расходов дают бюджету возможность 
потратить дополнительные 543 млрд 
руб. в 2021 году, 424 млрд руб. в 2022 
году и 725 млрд руб. в 2023 году. Кроме 
этого, Белый дом резервирует на 2021 
год 739 млрд руб. на план восстановле-
ния экономики и необычно активно пере-
распределяет на текущие нужды сред-
ства закрытых и непрозрачных статей 
бюджета.

В распоряжении „Ъ“ оказались матери-
алы рабочих групп правительственной ко-
миссии по бюджетным проектировкам, 
в конце августа — начале сентября фактиче-
ски завершившей работу над бюджетом пе-
ред внесением его в правительство. Факти-
чески бюджет готов: министр финансов Ан-
тон Силуанов вчера это подтвердил на сес-
сии Московского финансового форума, объ-
явив о размере дефицита на 2021 год (около 
4%) и указав на значимые перераспределе-
ния расходов внутри самого бюджета.

Как следует из документов, версия бюд-
жетного прогноза Минэкономики утвер-
ждена де-факто, 26 августа подкомиссия ко-
миссии по проектировкам утвердила сле-
дующие параметры бюджета на три года 
на этом основании: доходы на 2021 год — 
18,745 трлн руб., расходы — 21,501 трлн руб., 
дефицит — 2,755 трлн руб. В 2022 году дохо-
ды — 20,63 трлн руб., расходы — 21,88 трлн 
руб. (в том числе 547 млрд руб. условно ут-
вержденные), дефицит — 1,251 трлн руб. 
На 2023 год плановые доходы — 22,253 трлн 
руб., расходы — 23,666 трлн руб. (1,183 трлн 
руб.— условные), дефицит — 1,412 трлн руб. 
Несложно видеть, что в трехлетнем бюдже-
те фактический год бюджетной консолида-
ции (значимого сокращения расходов в рам-
ках «бюджетного правила») — 2022-й: номи-
нально к 2021 году расходы в нем вырастут 
лишь на 380 млрд руб., что с учетом инфля-
ции означает сокращение реальных расхо-
дов. В 2023 году реальные расходы к 2022 
году уже, видимо, вырастут — притом что 
бюджетный дефицит не будет вписывать-
ся (по крайней мере, по плану) в предписан-
ные рамки лишь в 2021 году, как и расходы, 
«бюджетное правило» в следующем году на-
рушающие. Минфин уже опубликовал про-
ект поправок к Бюджетному кодексу, легали-
зующих это отступление. 
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После срабатывания «регуляторной гиль-
отины» работа ведомств по снижению ад-
министративной нагрузки на бизнес за счет 
пересмотра и отмены обязательных требо-
ваний не прекратится. С 2021 года Минэко-
номики предлагает регуляторам ежегодно 
оценивать требования к бизнесу на предмет 
их эффективности. Принимать решение о 
пролонгации или отмене обязательных тре-
бований предстоит правительственной ко-
миссии по административной реформе — 
после анализа их применения и реального 
влияния на экономику. Де-факто речь идет 
о внедрении в РФ механизма «доказатель-
ного госрегулирования».

Минэкономики опубликовало на regulation.
gov.ru проект постановления правительства о 
системе оценки и пересмотра обязательных тре-
бований к бизнесу с 2021 года. Предполагает-
ся, что профильные министерства и госкорпо-
рации будут ежегодно проводить оценку норма-
тивно-правовых актов (НПА), где есть обязатель-
ные требования к бизнесу, и направлять резуль-
таты в правкомиссию по проведению админис-
тративной реформы. Ей предстоит принимать 
решение о продлении действия таких требова-
ний — или о проведении дополнительной оцен-
ки фактического воздействия с последующей до-
работкой нормативного акта или его отменой.

Оценивать применение обязательных требо-
ваний министерства и госкорпорации будут по 
заранее утвержденному перечню. НПА со сро-
ком действия обязательных требований менее 
трех лет будут включаться в него за год до окон-
чания их действия, от трех до четырех лет — за 
два года, от четырех до шести — за три года. Про-
ект такого перечня регуляторы должны публи-
ковать до 1 сентября, согласовав с бизнесом и за-
интересованными ведомствами.

Сама оценка НПА должна учитывать данные 
мониторинга контрольно-надзорной и разре-
шительной деятельности, судебной практики, 
обращения субъектов регулирования, позиции 
заинтересованных ведомств и риск-ориентиро-
ванный подход. В частности, в докладе об оцен-
ке должна содержаться информация о динами-
ке ведения бизнеса в регулируемой сфере, фак-
тических расходах и доходах предпринимате-
лей, соблюдающих эти требования, о привлече-
нии к ответственности за их нарушения, отдель-
но предлагается оценивать влияние требований 
на малый бизнес. Также в доклад должны вой-
ти данные о динамике расходов и доходов бюд-
жета от контрольной деятельности ведомств и 
итоговая рекомендация правкомиссии — про-

длевать ли действие обязательных требований, 
направить их на доработку или полностью отме-
нить (например, если они избыточны, дублиру-
ют друг друга или противоречат закону «Об обя-
зательных требованиях», целям госпрограмм и 
нацпроектов, негативно влияют на деловую сре-
ду или эффект от их применения несоизмерим 
с административными расходами). Решение о 
продлении или отмене требований комиссия 
будет принимать отдельно по каждому НПА.

Сопутствующий проект постановления пра-
вительства (также разработка Минэкономики) 
закрепляет принципы оценки применения обя-
зательных требований и в других актах прави-
тельства. Так, проект вносит ряд технических 
правок в положения о Минэкономики и прав-
комиссии по админреформе, правила подготов-
ки и регистрации НПА, оценок регулирующего 
и фактического воздействия, в том числе в части 
направления правовых актов на такую экспер-
тизу по результатам доклада об их применении.

Оба проекта должны вступить в силу с 1 ноя-
бря этого года, при этом к 1 декабря Минэконо-
мики уже должно подготовить план проведения 
оценки на 2021–2022 годы. В нем окажутся НПА, 
которые не попадут под действие «регуляторной 
гильотины» после 1 января. Напомним, что до 
этого срока ведомства при участии представите-
лей бизнеса и экспертного сообщества должны 
были пересмотреть все свои обязательные тре-
бования в соответствии с риск-ориентирован-
ным подходом, поскольку непересмотренные и 
неактуализированные требования подлежат от-
мене с 2021 года. Но на ряд правовых актов дей-
ствие «гильотины» не распространится: оконча-
тельный перечень исключений будет утвержден 
правительством в конце года после согласования 
с участниками рабочих групп «гильотины».

Отметим, что решение о пролонгации «регу-
ляторной гильотины» после 2021 года учло опыт 
пандемии: временный мораторий на проверки 
позволил существенно снизить нагрузку на биз-
нес и не привел к негативным последствиям. 
Само же появление механизма пересмотра обяза-
тельных требований на основе анализа их приме-
нения соответствует идеям «доказательного регу-
лирования» (корректировки проводимой полити-
ки после оперативного изучения результатов при-
нимаемых решений; см. „Ъ“ от 17 августа). Ранее 
глава аппарата правительства Дмитрий Григорен-
ко уже анонсировал планы использовать ресурс 
цифровых систем для изменения регуляторной 
среды на основе интегрированных данных о про-
верках бизнеса и результатах их обжалования.

Диана Галиева

«Регуляторную гильотину» 
вносят в календарь
Ведомствам предстоит ежегодно доказывать 
необходимость обязательных требований

Необъявленных новшеств 
в нем нет, аналитики «ВТБ Ка-
питала» обращают внимание 
на то, что Минфину достаточ-
но только года отступления от 
«правила» — оно, помимо про-
чего, предполагает, что «чи-
стый объем заимствований 
должен быть равен величи-
не расходов на обслуживание 
долга плюс 0,5% ВВП в год».

Основные изменения, от-
личающие проектировки 
бюджета от июльских,— до-
полнительные средства, ко-
торые Белый дом может по-
тратить в связи с улучшением 
прогноза Минэкономики (в 
2021 году это более половины 
новых возможных расходов), 
уменьшение ряда региональ-
ных трансфертов и ряда дру-
гих факторов. Это 543 млрд 
руб. в 2021 году, 424 млрд 
руб. в 2022-м и 725 млрд руб. 
в 2023-м, в среднем — поряд-
ка 0,5% ВВП в год, при всем из-
вестном консерватизме про-
гноза Минэкономики это, в 
любом случае, немалые сум-
мы. Впрочем, заявленные в 
ходе бюджетного торга до-
полнительные запросы ве-
домств на расходы значимо 
больше: на 26 августа ведом-
ства не смогли согласовать их 
на 1,443 трлн руб. на 2021 год, 
на 1,2 трлн руб. на 2022-й и на 
1,168 трлн руб. на 2023 год.

Если распределение до-
полнительных средств по ста-
тьям расходов — пока полно-
стью не завершенная история, 
то перераспределение вну-
три расходов самого бюджета 
(одни расходы сокращаются, 
другие увеличиваются, сумма 
изменений — ноль) практиче-
ски утверждено, и оно выгля-
дит не совсем обычно. Круп-
ных «перебросок» средств 
между госпрограммами (ГП) 
нет, в целом перераспреде-
ление, как правило, не пре-
вышает 1–2% расходов ГП на 
год, конкретные «переброски» 
стандартно не превышают 
1 млрд руб. Тем не менее очень 
часто (и это указано в докумен-
тах) источником «допфинан-

сирования» ГП являются за-
крытая часть бюджета или по-
лузакрытые статьи «реализа-
ция функций иных органов 
госвласти», реже — экономия 
на расходах ГП «Цифровая эко-
номика» (она значительна — 
новое правительство намере-
но, не сокращая формальные 
планы цифровизации, тра-
тить на нее меньше) и проек-
тах «Росатома». 

Ранее движение средств 
происходило почти исклю-
чительно в обратную сторо-

ну. «Закрытая часть» расходов 
в итоге сокращается на 56–
66 млрд руб. в год, внутри нее, 
по косвенным признакам, так-
же есть сильные перераспреде-
ления, по крайней мере в 2021 
году. Впрочем, одним из на-
правлений траты допдоходов, 
скорее всего, станет восстанов-
ление расходов Минобороны, 
уже ставшего этим летом глав-
ным «донором» бюджетной 
консолидации на 2021 год. И, 
наконец, самым крупным за-
прошенным изменением бюд-

жета на 2021 год является со-
кращение двух ГП: «Экономи-
ческое развитие» (на 421 млрд 
руб. ассигнований на «ковид-
ные» условно безвозвратные 
кредиты отраслям) и «Развитие 
радиоэлектронной промыш-
ленности» (на 115 млрд руб. и 
168 млрд руб. в 2022–2023 го-
дах). Оба сокращения — источ-
ник большей части финанси-
рования еще не утвержденно-
го Общенационального плана 
действий в 739 млрд руб. 

Дмитрий Бутрин

Диета с отсрочкой на год

Обновленный мировой макропрогноз рей-
тингового агентства Fitch предполагает, 
что уже в 2021 году глобальный рост в це-
лом компенсирует спад из-за эпидемии 
COVID-19. Однако дьявол в деталях: несмо-
тря на улучшение общих оценок на фоне 
 более быстрого восстановления экономик 
от кризиса, ВВП США и РФ в 2021 году по-
следствий спада полностью не преодоле-
ют — рассчитывать на это может только КНР. 
Оценки же динамики Европы и развивающих-
ся стран, напротив, ухудшены — из-за уточ-
нения данных о спаде во втором квартале.

Мировой ВВП сократится в 2020 году на 4,4%, 
следует из обновленного макропрогноза Fitch — 
он улучшен по сравнению с предыдущей, июнь-
ской оценкой (минус 4,6%). «Темпы восстановле-
ния экономик после рекордного спада в марте 
и апреле оказались выше, чем ожидалось, хотя 
в ближайшее время они замедлятся»,— прогно-
зируют в агентстве. Тем не менее в 2021 году те-
перь аналитики Fitch ожидают глобального ро-
ста на 5,2%, то есть коронавирусный спад будет 
компенсирован мировой экономикой уже к кон-
цу следующего года. Впрочем, довирусный уро-
вень ВВП не будет достигнут в США до конца сле-
дующего года, в зоне евро — до конца 2022-го (и 
это при условии отсутствия новых общенацио-
нальных карантинов).

В положительную сторону сильнее всего 
скорректирован как раз прогноз по США, с ми-
нус 5,6% до минус 4,6% (в 2021-м ожидается рост 
на 4%), и по Китаю, где оценка улучшена с 1,2% 
до 2,7% (в следующем году ожидается ускорение 
роста до 7,7%), по итогам второго квартала рост 
экономики КНР в годовом выражении уже соста-
вил 3,2%. Для России ожидания также улучшены 
— с минус 5,8% до минус 4,9% за счет улучшения 
потребительского спроса и фискальной поддер-
жки (она оценивается в 3,5% ВВП), которая, ве-
роятно, предотвратит ухудшение ситуации с 
занятостью. Улучшению оценки способствова-

ло и восстановление цен на нефть, по послед-
ним, впрочем, был незначительно снижен дол-
госрочный прогноз — с $55 до $53 за баррель (в 
том числе на 2022 год — с $53 до $50 за баррель), 
при этом на 2020-й он, напротив, был повышен 
с $35 до $41 за баррель. Однако до уровня конца 
2019 года и российский ВВП не вернется до нача-
ла 2022-го, при этом в 2021–2022 годах ожидает-
ся негативный вклад от торговли: экспорт будет 
ограничен действием сделки ОПЕК+, тогда как 
импорт будет восстанавливаться по мере укре-
пления курса рубля (средний курс в этом году — 
72 руб. за доллар, в следующем — 70). У ЦБ при 
этом сохранится возможность для дальнейшего 
снижения ставок, полагают в Fitch.

Уточнения прогноза означают не только улуч-
шения: по зоне евро оценка снижена с минус 8% 
до минус 9% (спад во втором квартале оказался 
более сильным — минус 12,1%), по Великобрита-
нии с минус 9% до минус 11,5% (в 2021-м — рост 
на 5,5%). Потребление во Франции и Великобри-
тании теперь превышает уровни февраля, но Ев-
ропу ждут последствия повышения уровня без-
работицы (по мере прекращения действия про-
грамм по поддержке занятости), компании со-
кращают капвложения, а транспорт и туризм, 
на которые в США и Европе приходится 8–10% 
ВВП, остаются в глубокой депрессии. При этом 
прогноз предусматривает, что ЕС и Великобрита-
ния перейдут на условия торговли в рамках ВТО 
в начале следующего года (вместо полноценной 
беспошлинной торговли).

По всем развивающимся странам за вычетом 
Китая прогноз также ухудшен: с минус 4,7% до ми-
нус 5,7% (это объясняется в первую очередь рез-
ким понижением прогноза по Индии с минус 5% 
до минус 10,5%). По итогам второго квартала миро-
вой ВВП просел на 8,9%, а во многих странах — бо-
лее чем на 20% (в том числе в Индии, Великобри-
тании и Испании), в целом по первому полугодию 
2020 года спад составил 10%, оценивают в Fitch.

Татьяна Едовина

Восстановятся, но не все
Fitch уточнило прогноз развития 
мировой экономики

Минфин предлагает распространить 
доступный сейчас физлицам меха-
низм единого налогового платежа 
на организации и на индивидуальных 
предпринимателей. В министерстве 
и в налоговой службе уверены, что это 
добавит удобства при уплате нало-
гов и сократит трансакционные из-
держки бизнеса. Эксперты отмечают, 
что у физлиц опция заплатить все на-
логи единым авансом особым спро-
сом не пользовалась, однако призна-
ют, что такой механизм может помочь 
бизнесу избегать ситуации возникно-
вения технической недоимки — когда 
при переплате по одному налогу и не-
доплате по другому счета блокируют-
ся даже из-за сравнительно неболь-
ших сумм задолженности.

Минфин разместил на regulation.gov.
ru поправки к Налоговому кодексу, рас-
пространяющие механизм единого нало-
гового платежа (ЕНП) на организации и 
на индивидуальных предпринимателей. 
Суть добровольной процедуры — уплата 
налогов, торгового сбора, страховых взно-
сов одним платежным поручением без 
уточнения вида платежа, срока его упла-
ты, принадлежности к уровню бюджет-
ной системы. Налоговики сами зачтут пе-
речисленное в счет обязательств платель-
щика. Обычный порядок уплаты налогов 
при этом, разумеется, сохраняется. 

Единый платеж можно вернуть — если 
задолженностей нет и он не зачтен нало-
говиками. Уплата ЕНП возможна и иным 
лицом, но оно не вправе требовать возвра-
та. Сумма излишне уплаченных налогов, 
сборов, страховых взносов, пеней, штра-
фов по заявлению налогоплательщика 
может быть перечислена в счет уплаты 
ЕНП. Если авансовый платеж меньше об-

щей недоимки, то он засчитывается нало-
говиками начиная с недоимки с меньшей 
суммой. Новый порядок планируется за-
пустить с 1 января 2022 года. В Минфине 
ожидают, что он «создаст для плательщи-
ков более комфортные условия, упростит 
порядок исполнения обязательств перед 
бюджетом, сократит время оформления 
расчетных документов».

Поясним, что физлицам подобный 
механизм доступен с 1 января 2019 года 
(для имущественного, транспортного и 
земельного налогов), а с 1 января 2020-го 
— и для НДФЛ. Как рассказали „Ъ“ в ФНС, 
в 2019 году физлица перечислили ЕНП 
на сумму свыше 500 млн руб. За восемь 
месяцев 2020 года поступило уже более 
2,5 млрд руб. «Уплата налогов с помощью 
ЕНП практически полностью исключает 
ошибки при оформлении платежных до-
кументов, а таких ошибок только в прош-
лом году налоговыми органами самостоя-
тельно исправлено более чем на трилли-
он рублей»,— говорят в ФНС.

В службе отмечают, что изменения пред-
ложены для того, чтобы избежать как недо-
поступлений в бюджеты, так и возникно-
вения «технической задолженности у на-
логоплательщиков». Для ЕНП применяет-
ся только один платежный реквизит — это 
ИНН плательщика. Код бюджетной класси-
фикации является единым для всей стра-
ны, так что исключается необходимость 
выбора вариантов заполнения для 11 рек-
визитов, где можно совершить ошибку. На-
пример, не нужно будет выбирать ОКТМО 
из 22,5 тыс. вариантов и КБК из 1,7 тыс., 
определять нужный счет казначейства, на-
логовый орган и его реквизиты. Автома-
тизированная система налоговиков сама 
найдет необходимое к погашению обяза-
тельство, где бы оно ни существовало. ЕНП 

может автоматически погасить уже имею-
щийся долг. В службе говорят об удобстве 
способа — достаточно оформить один пла-
тежный документ вместо нескольких пла-
тежек по каждому КБК и ОКТМО.

Эксперты оценивают перспективы 
нововведения осторожно, отмечая, что 
у физлиц этот механизм популярным 
не стал. «Большинство об этом не знало, 
а те, кто знал, вероятно, не хотели испы-
тывать его на себе»,— говорит один из на-
логовых юристов. «Не совсем ясно, зачем 
ЕНП будет нужен компаниям,— сомнева-
ется другой собеседник „Ъ“.— У них есть 
лица, ответственные за то, чтобы не пере-
плачивать налоги и не авансировать бюд-
жет за свой счет».

«Возможно, физические лица не слиш-
ком активно этим пользуются, поэто-
му служба решила предложить услугу по 
авансированию налоговых платежей и 
юрлицам»,— размышляет партнер пра-
ктики налоговых споров МЭФ PKF Алек-
сандр Овеснов. Впрочем, по словам главы 
направления разрешения налоговых спо-
ров Bryan Cave Leighton Paisner Алексан-
дра Ерасова, инициатива может оказать-
ся не только удобной, но и полезной для 
компаний. Например — для предотвра-
щения ситуаций возникновения техни-
ческой недоимки, когда по одному нало-
гу возникает переплата, а по другому — 
недоплата, и из-за сравнительно неболь-
ших сумм у бизнеса налоговики блоки-
руют счета. По его словам, если механизм 
удастся запустить без сбоев и технических 
накладок, его оценят. «Не думаю, что в слу-
чае эффективного внедрения будет мас-
са ошибок, налоговая служба располага-
ет высоким уровнем цифровизации»,— 
ожидает Александр Ерасов.

Татьяна Гришина

Деньги вперед
Минфин предлагает бизнесу платить все налоги единым авансом

Министр финансов Антон Силуанов практически завершил создание трехлетнего 
бюджета выхода из пандемического состояния экономики  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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8 сентября в Белоруссии искали 
Марию Колесникову, Антона Род-
ненкова и Ивана Кравцова. Двоих 
нашли. Ее нет. Специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей Колесни-
ков услышал рассказ двух этих 
молодых людей, как Мария Ко-
лесникова становилась героем,— 
и хотел бы понять, кто теперь они 
сами. А на Комаровском рынке 
Минска всем уже понятно все.

Утром все в Белоруссии были оза-
бочены, казалось, лишь поисками 
Марии Колесниковой. Про ее сорат-
ников, Ивана Кравцова и Антона 
Родненкова, все было примерно по-
нятно: пересекли белорусско-укра-
инскую границу, Иван Кравцов оста-
вил сообщение на мобильном теле-
фоне о том, что они это делают — и 
сделали. Белорусские госканалы со-
общали, правда, что нашли эту за-
пись в телефоне, а телефон — в ма-
шине, в которой ехали беглецы, и 
выглядело это очень вяло, впрочем, 
легко списывалось на издержки бе-
лорусского госкреатива.

Те двое пропавших были так или 
иначе на Украине, то есть в безопас-
ности. А вот насчет Марии Колесни-
ковой оставались вопросы. Главный 
был тем же, что сутки назад: где она и 
что с ней? Вроде бы пересекла грани-
цу своей страны в направлении Ук-
раины? Или она все-таки порвала па-
спорт и осталась в Белоруссии? Она 
доехала до границы с Украиной? Вер-
нулась в Белоруссию? Где Мария Ко-
лесникова?!

Утром я связался с единственным 
членом президиума Координацион-
ного комитета, который теперь оста-
вался в Минске (хотелось надеяться, 
что Мария Колесникова вскоре при-
соединится к нему), с Максимом Зна-
ком, и он поделился своим личным 
прогнозом: не исключено, что если 
она осталась в Белоруссии, то ее те-
перь задержат по уголовному делу, 
которое было заведено еще раньше, 
и будут держать в СИЗО, пока не поя-
вится больше определенности, а что 
же вообще будет со страной.

Может, и правда, как позже в этот 
же день сказал господин Лукашен-
ко, вскоре будет принята новая кон-
ституция страны и пересидевший, 
как он сам про себя выразился, пре-
зидент назначит досрочные прези-
дентские выборы?

Тогда более понятной становилась 
тактика российской стороны: пока 
поддерживать его, чтобы не идти на 
поводу у революционеров, не обру-
шить, не дай бог, экономику Белорус-
сии (хотя кто сказал, что с новым пре-
зидентом, если он придет прямо сей-
час в результате новых выборов, толь-
ко более ранних, она прямо сейчас и 
рухнет?) и не создать дополнитель-
ных проблем России, в том числе с 
волной или даже цунами мигрантов, 
а потом, на выборах — не поддержи-
вать господина Лукашенко, который 
и так уже много лет не вызывает ни-
какого доверия (и особенно — его до-
говороспособность). Или даже под-
держивать, например, кого-то друго-
го (Марию Колесникову, например), 
что станет и вообще приговором дей-
ствующему президенту.

Так или иначе, но хотелось бы для 
начала понять, где находится Мария 
Колесникова, порвавшая свой бело-
русский паспорт, чтобы остаться в Бе-
лоруссии. Неделю назад она говори-
ла мне в интервью, что готова стать 
лидером оппозиции, хоть ей и тяже-
ло уже сейчас. И она даже объявила о 
создании политической партии «Вме-
сте!». Но на самом деле лидером, еди-
ноличным и безоговорочным, а то и 
символом нации делал ее, по моим 
представлениям, один этот жест, ра-
зорванный паспорт (на этом фоне пе-
реставала существовать как еще один 
кандидат на пост президента Светла-
на Тихановская, паспорт свой сохра-
нившая в целости). Да, Мария Колес-
никова не хотела отсюда уезжать. Да-
же, наверное, не могла.

У белорусских спецслужб име-
лась своя версия, не такая комфорт-
ная для Марии Колесниковой. Ее 
подробно прокомментировал Мак-
сим Знак: «Я не верю ни на секун-
ду в правдивость озвученных офи-
циальных версий. Я жду, когда вер-
нется связь и они сами все расскажут 
(но связи все не было, и даже к вече-
ру.— А. К.). Я не знаю, что произош-
ло, но я охотно верю, что она разо-
рвала паспорт или выскочила из ма-
шины... В любом случае у них (пра-
воохранительных органов Белорус-
сии.— А. К.) не получилось. Сейчас 
они говорят, что Маша задержана,— 
ок, значит, ответственность за нее 
несет наше государство. А с задержа-
нием сейчас разберемся.

Она бы внезапно „исчезла“, не 
сказав о своих планах никому, так 
что Иван (Кравцов.— А. К.) и Антон 
(Родненков.— А. К.) подняли бурю, 
поставили на ноги адвокатов, сами 
отправились ее искать и тоже пропа-
ли. Так себе конспирация — бежать 
из страны, предварительно подав за-
явления о пропаже человека: родст-

венники Марии и Ивана такие заяв-
ления подали. Но возьмем только 
историю „прорыва“ границы!»

Максим наконец пересказал вер-
сию властей: «Представьте, три че-
ловека в BMW-„единичке“ проходят 
паспортный и таможенный контр-
оль — ура, свобода. Потом они едут 
и их хотят остановить, но они срыва-
ются с места, выбрасывают Машу из 
машины, потом где-то бросают ма-
шину вместе с записанным на теле-
фон обращением (тем, которое сде-
лал Иван Кравцов.— А. К.) и убегают 
в предрассветную темень. Все выгля-
дит вполне правдоподобно?..» Нет, 
Максим, не все, если вы это хотели 
услышать.

«Давайте по порядку,— продол-
жал он.— В BMW-„единичку“ надо 
разместить три человека. Какая ве-
роятность того, что на заднем сиде-
нье окажутся двое?»

Вообще-то была такая вероят-
ность.

«Ок,— соглашался он в своем 
Facebook,— допустим, сели вдвоем, 
так удобнее. И вот сзади сидит Ма-
рия Колесникова и Антон Роднен-
ков. Два вопроса: зачем он будет, 
как нам говорили, выталкивать Ма-
шу из машины (ведь BMW — это не 
воздушный шар, и вряд ли нужно из-
бавляться от лишнего груза) и как он 
сможет это сделать?»

Конечно, тут можно было остано-
виться уже только на том, что Антон 
Родненков даже вообще ни при ка-
ких обстоятельствах не стал бы вы-
талкивать Марию Колесникову из 
машины.

«Дальше вопросы только множат-
ся,— говорил Максим Знак.— Поче-
му бросили машину, если объехали 
патруль? Каким образом покинули 
территорию? Почему их не догнал 
пограничный патруль? Почему оста-
вили в машине телефон с предвари-
тельно записанным признанием? 
Наконец, почему геолокация это-
го телефона (равно как Машиного) у 
меня на телефоне по-прежнему по-
казывает Минск?..»

Публицистического накала рас-
суждения Максима Знака достигли 
только сейчас: «Да какая разница, 
как ответят на эти вопросы. Всем все 
понятно. А мне интересно, что Маша 
вернула их в правовое поле, и сейчас 
надо будет обосновывать задержа-
ние. Скажите, какое преступление 
или хотя бы правонарушение совер-
шает гражданин Республики Бела-
русь, который прошел таможенный 
и паспортный контроль и которого 
„выкидывают“ из машины, когда во-
дитель не подчиняется требованиям 
патруля? Вообще что нарушает этот 
человек? Судя по всему, Машу долж-
ны выпустить в ближайшее время — 
ведь вчера ее, получается, не задер-
живали, а сейчас оснований для за-

держания нет. Браво, Маша, это луч-
ший перформанс и просто гениаль-
ное возвращение в юридическую 
плоскость».

Максим Знак и сам вряд ли сомне-
вался, что, если надо, уж как-нибудь 
обоснуют, и вот мне потом ведь тоже 
говорил, что ее, скорее всего, задер-
жат. Но сейчас хотел ей помочь в том 
числе и как ее адвокат, подсказывал 
ей даже, если бы она его услышала, 
как ей действовать и что говорить.

Между тем в Минске уже собира-
лись на марш в ее поддержку. Марш 
должен был стартовать от Комаров-
ского рынка: оттуда у него было 
больше шансов идти без помех до-
вольно долго; гораздо больше, чем 
было бы шансов вообще стартовать 
из самого центра, от площади Неза-
висимости например. 

А во Дворце независимости Алек-
сандр Лукашенко давал интервью 
российским телеканалам. «Мы зна-
ем,— говорил он,— кто стоит за все-
ми этими Telegram-каналами! Это 
американцы! Мы все должны пони-
мать, что сейчас дело не в Белорус-
сии. У них главная цель — Россия! 
Поэтому вы (российские журнали-
сты как граждане РФ.— А. К.) не рас-
слабляйтесь!»

Он пугал, но страшно не было. 
Тем более что за самим Telegram и 
вовсе стоит гражданин РФ.

Господин Лукашенко объяснился 
и насчет своего явления с автоматом 
у Дворца независимости: «Мое появ-
ление с автоматом означало только 
одно: я никуда не убежал и готов за-
щищать мою страну до конца».

И вот тут они полностью сошлись 
в позициях с Марией Колесниковой. 
Она тоже не хотела никуда не убе-
гать. Впрочем, и бегать с автоматом 
тоже не хотела.

Однако Марию Колесникову 
Александр Лукашенко уже знал. И 
не только ее, похоже, но и ее сестру. 
Иначе не рассказал бы, что Мария 
Колесникова хотела бежать к сестре 
на Украину, но не вышло у нее.

Между тем Александр Лукашенко 
высказался и насчет Координацион-
ного совета в целом: «Я не буду раз-
говаривать с Координационным со-
ветом оппозиции, потому что я не 
знаю, кто эти люди (заодно и позна-
комился бы.— А. К.). Они никакая 
не оппозиция. Все, что они предлага-
ют,— это катастрофа для Белоруссии 
и белорусского народа! Они хотят ра-
зорвать все наши связи с братской 
Россией (это совсем, вообще ведь не 
так. Ну зачем же? — А. К.), хотят, что-
бы у нас были платными образова-
ние и медицина (опять не то, хотя 
уже не так далеко от истины.— А. К.). 
Они хотят, чтобы все наши промыш-
ленные предприятия были уничто-
жены, а рабочие стали бы безработ-
ными! (без комментариев.— А. К.)».

Но главным, повторяю, было то, 
что он сказал про возможность до-
срочных президентских выборов. В 
которых он, в конце концов, мог бы 
и не принять участие. 

Другое дело, что в Белоруссии ма-
ло кто согласится сейчас на все эти 
его предложения. Просто потому, 
что никто ему не верит. Заманит кон-
ституцией, успокоит людей, а до-
срочных выборов, конечно, не будет.

Те, кто ему не верил, между тем 
стояли третий день и в длинной, за 
сто человек, очереди в кафе O’Petit 
на проспекте Победителей, 3. Это 
было то самое кафе, где во время 
Марша единства неизвестные люди 
в гражданской одежде, в масках и ка-
пюшонах, задерживая, по сути, под-
ростков, разбили витрину.

И вот теперь тут была постоян-
ная очередь. Казалось даже: ну оче-
редь и очередь, что такого-то? Никто 
тут не говорил, что стоят специально 
для того, чтобы поддержать постра-
давшее кафе и что на самом деле это 
такая очередная креативная форма 
протеста или даже миссия. Нет, сто-
яли молча, да и все. Только стоять 
было долго. Чтобы зайти внутрь, по-
пасть к кассе (а на самом деле при-
пасть) и купить себе кофе (здесь бы-
ли кофе и вино, но я так и не увидел 
за эти полтора часа, чтобы кто-ни-
будь купил себе хоть стаканчик на-
вынос), надо было потратить полто-
ра часа. Но стояли, а чего такого.

Вдоль очереди проходила жен-
щина, которая сердобольно говори-
ла нам:

— Там на входе бесплатные булоч-
ки лежат! Идите поешьте, пока голу-
би их все не съели!

В этом был резон: на крыше дежу-
рили в напряженном ожидании сот-
ни голубей, которым и правда время 
от времени что-то доставалось как 
результат добросердечия стоявших 
в очереди: и кексы, и другая очень 
неплохая выпечка…

Вот в таком же полном молчании 
кто-то из тех, чья очередь уже подхо-
дила к многострадальной витрине, 
и начинал разбрасываться кексами 
(конечно, они же бесплатные), так 
что в настоящем выигрыше от дейст-
вий неизвестных в масках были пре-
жде всего именно голуби (просто по-
тому, что минусов для них в этой си-
туации вообще не было: им даже ви-
трину не пришлось менять).

Очередь была тише воды ниже 
травы, никто тут ни с кем, повторяю, 
особенно не переговаривался; обыч-
ная, хоть и длинная очередь…

Но все тайное становилось яв-
ным, когда мимо проезжал на само-
кате какой-нибудь юноша, который 
вдруг кричал изо всех сил:

— Жыве Беларусь!
И тут вся очередь, где все только 

что были вроде сами по себе, вски-

дывалась в едином порыве с вытя-
нутыми руками и двумя пальцами 
буквой V:

— Жыве!!!
И через пару секунд опять все тут 

вроде были уже ни при чем…
Ну и когда рассчитывались за ко-

фе, могли повторить:
— Жыве Беларусь!
— Жыве! — откликался и офици-

ант, по-моему, более чем искренне.
Между тем в Киеве Антон Роднен-

ков и Иван Кравцов в половине вось-
мого вечера начали давать пресс-
конференцию, и наконец-то все паз-
лы сложились, картина дня и ночи 
стала, можно сказать, исчерпываю-
ще ясной.

Антон Родненков рассказывал, 
что их задержали после того, как они 
съездили домой к Марии Колесни-
ковой. Ему на голову надели черный 
мешок, завязали кожаным ремеш-
ком на шее, отвезли сначала в одно 
отделение Главного управления по 
борьбе с организованной преступ-
ностью и коррупцией, потом в дру-
гое, где продержали четыре часа. С 
Иваном Кравцовым происходило 
примерно то же, ему при этом еще 
рассказали, что на прежней работе 
он превышал служебные полномо-
чия и злоупотреблял служебным по-
ложением, поэтому на него вот-вот 
заведут уголовное дело, срок по ко-
торому — от 5 до 12 лет.

— Но прежде всего их интересо-
вала возможность вывоза Марии Ко-
лесниковой за границу,— рассказы-
вал Иван Кравцов.— Они объясня-
ли, что это будет деэскалация обста-
новки. Один из вариантов — на мо-
ей машине… Наконец они сказали, 
что Мария Колесникова будет и так 
доставлена на границу. Я понял, что 
ее хотят доставить насильно.

Антону Родненкову, в свою оче-
редь, сказали, что месяцев 18, пока 
будут расследовать дело Ивана Крав-
цова, его тоже продержат в СИЗО, но 
что есть отличное решение: пере-
сечь границу, да и все.

— И они сказали: там, на грани-
це, к вам подсядет Мария Колеснико-
ва,— добавил Антон Родненков.

В общем, парни-то согласились.
Антона привезли на погранич-

ный пункт «Александровка» на 
BMW Х6, который на большой ско-
рости этот пункт проехал и остано-
вился на нейтральной территории. 
Потом Антону предложили перейти 
в машину Ивана, который уже сидел 
за рулем своей BMW Х1.

У Ивана проверили документы, 
причем он рассказал, что погранич-
ник посмотрел в паспорт Марии Ко-
лесниковой, сличил ее фото с лицом 
мужчины лет 45, тоже сидевшего 
сейчас в машине, и сказал: «Да, Ма-
рия, спасибо…»

Паспорта всех троих теперь лежа-
ли на пассажирском сиденье.

— Тут появилась Мария,— про-
должил Антон,— я понял, что ее ве-
ли силой, она сопротивлялась, кри-
чала, что никуда не поедет… Ее за-
толкали в машину, она увидела свой 
паспорт, разорвала его на много мел-
ких кусочков, потом пожмякала их 
и выкинула в окно неизвестным мо-
лодым людям, которые окружали 
машину. Потом она открыла окно и 
вышла… через заднее окно… и пош-
ла в сторону белорусской границы.

Вот так она вышла. И пошла в сто-
рону белорусской границы.

Это была уже просто баллада. В 
ней были герои и — нет, не герои.

— Моя задача была, как только 
Мария сядет в автомобиль,— про-
должил Иван,— нажать на газ и со 
всей скоростью поехать в сторону 
украинской границы, но я эту зада-
чу, к сожалению, провалил, я не стал 
очень быстро передвигаться, я дал 
возможность Марии Колесниковой 
покинуть автомобиль…

Он говорил о себе очень уважи-
тельно.

— Сотрудники говорили мне: «Ма-
рия волнуется, у Марии панические 
атаки, Марию нужно успокаивать…» 
— перехватил инициативу Антон.— 
Но как только я услышал первые сло-
ва от Марии, когда ее вели, я сразу по-
нял, что Мария находится в прекрас-
ной форме. Мария была, как всег-
да, бодра! Она была, как всегда, при-
поднята духом, в ней чувствовалась 
энергия! У нее никакого желания по-
кидать Белоруссию не было!

Все-таки это был настоящий пресс-
секретарь Марии Колесниковой.

— Чтоб вы понимали,— добавил 
Иван Кравцов,— Мария Колесни-
кова — настоящий герой! После 12 
часов допросов неизвестно где она 
продолжала с полной силой требо-
вать справедливости, требовала ад-
воката, выглядела отлично и абсо-
лютно продолжала следовать зара-
нее согласованному плану!

Согласовать она его успела, надо 
было понимать, только с собой.

— Ее забрали сотрудники обратно 
в микроавтобус, подвисла пауза, все 
поняли, что без паспорта на терри-
торию Украины въехать нельзя, бо-

лее того, и принудительно нельзя, и 
мы не выглядели как люди, которые 
активно содействуют этому процес-
су,— рассказал подробности опять и 
про свое достойное поведение Иван 
Кравцов (Антон Родненков, надо ска-
зать, не страдал этим.— А. К.)…— И 
тут я увидел, как из леса неожиданно 
поперек дороги начинает выезжать 
синий микроавтобус! Мы поняли, 
что ситуация складывается доволь-
но неприятно, я нажал на газ, и мы 
элегантным маневром по обочине 
на всех 220 лошадиных силах уеха-
ли от того микроавтобуса, который 
не успел заблокировать дорогу!

И от микроавтобуса с Марией Ко-
лесниковой тоже.

Они ее бросили там.
И это тоже надо было понимать.
И главное — теперь снова совер-

шенно неизвестно, где она.
За ними, по словам Ивана Кравцо-

ва, образовалась погоня, но они до-
летели до украинской границы, где 
их встретили приветливые украин-
ские пограничники.

Встретили их и в самом деле 
очень и очень дружелюбно. И вот 
они уже в Киеве дают пресс-конфе-
ренцию.

А почему вы свои паспорта-то не 
порвали на мелкие кусочки, только 
и хотелось спросить мне. Она же там 
осталась. Как же вы… Антон!..

Надо же, он через несколько ми-
нут ответил.

— Я не способен на такие поступ-
ки,— сказал Антон Родненков,— как 
она. Поэтому она является лидером 
оппозиции, а я являюсь пресс-секре-
тарем.

К этому нечего было добавить. 
Сказал честно и снова — как пресс-
секретарь, который прямо сейчас 
на пресс-конференции формировал 
образ своего ньюсмейкера.

А главное, думал я: каждый мог 
теперь вообще-то спросить и себя са-
мого, как он поступил бы на месте 
этих ребят, Антона и Ивана. И каж-
дый ли нашел бы в себе силы отве-
тить хотя бы как они? А может, кста-
ти, и нашел бы…

При этом поступить так, как она, 
мог я вообще не очень понимаю кто 
еще. Так люди открывают в себе то, о 
чем и сами, уверен, не подозревали. 
Так и героями становятся.

Собственно говоря, на Комаров-
ском рынке Минска в седьмом ча-
су вечера 8 сентября примерно так, 
как выяснилось, и считали. Здесь 
собирались в поддержку Марии Ко-
лесниковой, но сначала я что-то не 
заметил готовых митинговать. Так, 
стояли несколько девушек, и что-то 
условно красно-белое мелькало в их 
одеждах. Тут же стояли три тех са-
мых «бусика» без номеров, из кото-
рых очень быстро вышли люди в ба-
лаклавах и начали искать молодых 
людей. Нашли все же двоих, девуш-
ки вступились за них — и началось. 
Несколько девушек тоже оказались в 
результате в микроавтобусах: пол со-
противляющихся все меньше кого-
то сдерживает здесь.

Девушки держались вместе, но 
им было все труднее, однако я обра-
тил внимание, что людей вокруг них 
становится с каждой секундой все 
больше. То ли это были те, кто спе-
циально ехал на митинг, то ли люди 
просто на рынок шли или с рынка.

И задержания продолжались бы, 
но тут произошло неожиданное. К 
протестующим подошел человек в 
костюме с рацией и даже предста-
вился: заместитель начальника Со-
ветского РУВД… И заговорил сразу 
со всеми.

— Закон, какой бы он ни был,— 
это закон! — объяснял он им, и эту 
фразу мне хотелось записать как 
можно точнее.

Похоже, он не очень одобрял этот 
закон.

Ему со всех сторон что-то крича-
ли, в основном «Верните наших де-
тей!», и его самого почти не слыша-
ли. Да и он их тоже уже, конечно.

— Поговорите с нами! — крича-
ли ему.

— Я вам говорю! — кричал он в от-
вет,— а вы балаган устроили!..

Через пару минут он уже срывал-
ся, хотя сначала хотел, видимо, и 
правда вступить в беседу:

— Вы что, курите что-то?!!
— Мы курим?!!
При этом результат его неожидан-

ного появления оказался, по-мое-
му, непредсказуемым и для него то-
же. Его коллеги перестали задержи-
вать людей, видя, что он с ними раз-
говаривает, а сама толпа минут через 
пять была уже просто огромной.

Он ушел, и теперь эта толпа скан-
дировала:

— Ма-ри-я!
Колыхались плакаты:
«Мария, ты наш герой, и что бы ни 

случилось, мы с тобой!» 
«Я никогда никуда не сбегу! Я луч-

ше съем на границе свой паспорт!»
«Верните нашу Машу!»
«VIVA Maria!»
Что и требовалось доказать.

И удалилась в сторону горя
Как вторые сутки в Белоруссии искали Марию Колесникову

Теперь в Минске задерживают и девушек тоже  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

На Комаровском рынке девушки тоже искали Марию Колесникову  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Несмотря на четкое распределение обязанностей 
среди заместителей министра, господин Тихонов по-
сле прихода в Минэнерго сразу включился в принятие 
решений даже по непрофильным для себя вопросам, 
отмечают собеседники „Ъ“. По их словам, большинст-
во решений в сфере электроэнергетики и нефтегазово-
го комплекса также согласовывались с ним на финаль-
ной стадии. С главой Минэнерго Александром Нова-
ком Анатолия Тихонова связывают давние дружеские 
отношения.

Анатолий Тихонов начинал свою карьеру в гос-
структурах в 1999 году с поста замглавы комитета фи-
нансов администрации Санкт-Петербурга, где прора-

ботал до 2003 года. Далее до 2008 года господин Тихо-
нов работал в администрации Красноярского края, 
где в том числе занимал должности замгубернато-
ра и замглавы правительства региона. В тот же пери-
од в администрации и правительстве края работал 
и Александр Новак. До 2014 года Анатолий Тихонов 
занимал должность первого зампреда ВЭБа, а затем 
возглавил РЭА.

Следует отметить, что накануне задержания господи-
на Тихонова вышло распоряжение о сокращении обще-
го числа заместителей министра энергетики с восьми 
до семи, но кто именно уйдет из министерства, не уточ-
нялось. В Минэнерго во вторник комментарии „Ъ“ 
не предоставили.

Николай Сергеев, Татьяна Дятел

Утро вечера задержнее

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров по‑
сетил Кипр с юбилейным визитом, посвященным 
60‑летию дипломатических отношений. Но те‑
мы, которые он обсуждал с руководством страны, 
праздничному настроению не способствовали. Ви‑
зит совпал с кризисом в Восточном Средиземномо‑
рье с участием близких партнеров РФ: Турции с од‑
ной стороны и Греции и Кипра — с другой. Проведя 
переговоры, глава МИД Кипра Никос Христодули‑
дис назвал Сергея Лаврова «глубочайшим знатоком 
проблемы». А в ответ услышал заверения в готовно‑
сти посредничества — правда, только если об этом 
попросят все вовлеченные в конфликт стороны. Как 
дал понять господин Лавров, в этом состоит отличие 
от политики США, которые настраивают страны ре‑
гиона друг против друга. С подробностями из Нико‑
сии — корреспондент „Ъ“ Марианна Беленькая.

«Нас очень тревожит, что далеко расположенная дер-
жава — США — пытается стравливать находящиеся 
здесь страны друг с другом и в целом продвигать линию 
„кто не с нами, тот против нас“ и заставлять этой линии 
следовать всех остальных»,— сказал Сергей Лавров в хо-
де встречи с президентом Республики Кипр Никосом 
Анастасиадисом.

Президент и министр беседовали об обострении си-
туации в районе Восточного Средиземноморья после 
того, как 10 августа турецкое судно Oruc Reis в сопрово-
ждении военных кораблей приступило к проведению 
сейсмических исследований неподалеку от греческого 
острова Кастелоризо. Анкара также направила суда для 
проведения исследований в те районы, в которых Кипр 
дал разрешение на добычу газа компаниям из США, 
Франции и Италии.

• Нефтегазовые месторождения были обнаружены в Вос-
точном Средиземноморье в 2009 году. Некоторые участ-
ки шельфа являются предметами территориальных спо-
ров между Турцией и Кипром, Турцией и Грецией, Израи-
лем и Ливаном. В январе 2019 года представители Егип-
та, Кипра, Греции, Израиля, Италии, Иордании и Пале-
стины объявили о формировании Газового форума Вос-
точного Средиземноморья. Оставшиеся за рамками фо-
рума Турция и Ливия подписали в ноябре того же года ме-
морандум о взаимопонимании по разграничению морских 
зон. В результате этой договоренности греческие остро-
ва лишались права на континентальный шельф и исклю-
чительную экономическую зону (ИЭЗ). В июне этого года 
соглашение о разграничении ИЭЗ было подписано Грецией 
и Италией, а в августе — Грецией и Египтом. Зоны, опре-

деленные в греческо-египетском соглашении, пересекаются 
с ИЭЗ, обозначенными в турецко-ливийском меморандуме.
Помимо проблемы раздела потенциальных месторо-

ждений между Никосией и Анкарой возник новый кон-
фликт на почве развития туристической инфраструк-
туры Кипра. Несколько месяцев назад турецкая сторо-
на заявила о возможном открытии в одностороннем по-
рядке туристического курорта Вароша в Фамагусте. Этот 
район был закрыт для посещения в 1974 году после ок-
купации части Кипра турецкими войсками и раздела 
острова. Согласно резолюции Совбеза ООН, пустой го-
род может быть заселен только теми, кто жил там изна-
чально. Никосия ищет поддержки в этом вопросе у всех 
влиятельных международных игроков.

На этом фоне в начале сентября Госдепартамент США 
сообщил о снятии на год эмбарго на поставки компонен-
тов нелетального оружия Кипру, назвав республику клю-
чевым партнером в восточном Средиземноморье. Эмбар-
го было введено в 1987 году с целью поддержания про-
цесса объединения греческой и турецкой частей острова. 
В прошлом году комитет Сената Конгресса США опреде-
лил два условия для снятия эмбарго: сотрудничество Ни-
косии с Вашингтоном в борьбе с отмыванием денег, а так-
же закрытие кипрских портов для захода российских во-
енных кораблей. По словам американских дипломатов, 
эти условия остаются в силе. Более того, комментируя но-
вость о снятии эмбарго, посол США на Кипре Джудит Гар-
бер охарактеризовала роль России в регионе как деста-
билизирующую. Ее российский коллега Станислав Осад-
чий обвинил Вашингтон в стремлении поссорить Москву 
и Никосию. Тем более что на Кипре и так с подозрением 
смотрят на тесные контакты России и Турции.

Сергей Лавров в ходе визита сделал все возможное, 
чтобы ответить на опасения Никосии в отношении Ан-
кары. «Нас тоже беспокоит ситуация в Средиземном 
море, и, что касается отношений с Турцией, мы гото-
вы содействовать налаживанию диалога, прагматич-
ного, опирающегося на взаимные интересы и на поиск 
решений, которые будут справедливыми и опираться 
на международные права»,— сказал он президенту Кип-
ра. А по завершении переговоров с главой МИДа Нико-
сом Христодулидисом добавил, что посредничать в ре-
шении всех острых вопросов Москва готова при усло-
вии, что ее попросят региональные игроки. Он также 
подчеркнул, что единственной гарантией безопасности 
Кипра может быть возобновление прерванных в 2017 го-
ду переговоров между греческой и турецкой общинами 
острова, а также строгое следование резолюциям ООН.

В Никосии выражают благодарность Москве за такую 
позицию. Никос Христодулидис рассказал: «Каждый 
раз, когда я обсуждаю с господином Лавровым, я убе-
ждаюсь, что он глубочайший знаток проблемы». А пре-
зидент Кипра вручил Сергею Лаврову одну из высших 
наград страны — Большой крест ордена Макариоса III. 
Архиепископ Макариос III был первым президентом 
Кипра с 1960 по 1974 год, и именно в это время заклады-
вались основы российско-кипрских отношений. Прези-
дент напомнил, что Москва первой признала независи-
мость его страны.

В кипрском МИДе по этому случаю даже подготовили 
ностальгическую выставку фотографий. На них, напри-
мер, можно увидеть первого президента Кипра с Юрием 
Гагариным или состоявшуюся на острове встречу главы 
МИД СССР Андрея Громыко с госсекретарем США Генри 
Киссинджером.

В ходе визита на Кипр Сергей Лавров встретился 
со всей политической элитой страны — помимо прези-
дента и своего коллеги он побеседовал с председателем 
Палаты представителей Димитрисом Силлурисом и ли-
дерами основных партий. Помимо политических и ре-
гиональных вопросов обсуждалось возобновление ави-
асообщения после карантинных мер и повышение объ-
емов товарооборота, пострадавшего из-за пандемии ко-
ронавируса. По итогам первого полугодия текущего го-
да товарооборот сократился более чем на 50% и достиг 
$209,1 млн. Больше других пострадала туристическая от-
расль: если в 2019 году Кипр посетили 860 тыс. россиян, 
то с начала 2020 года турпоток из России на остров оста-
новился на отметке 40 тыс.

В ходе визита был подписан традиционный план кон-
сультаций между МИДами двух стран на 2021–2022 го-

ды, а также буквально выстраданный Россией протокол 
о внесении изменений в межправительственное согла-
шение об избежании двойного налогообложения в отно-
шении налогов на доходы и капитал. До сих пор налого-
вое соглашение с Кипром предусматривало достаточно 
привлекательные условия: ставку при выплате дивиден-
дов на Кипр можно было снизить до 5% или 10%, а на про-
центы по займам — до 0%. Соответственно, Кипр был од-
ним из самых привлекательных мест для вывода капи-
тала из России. По оценкам Минфина РФ, только в 2018–
2019 годах на Кипр было выведено свыше 3,3 трлн руб.

В марте в рамках одной из мер по борьбе с эконо-
мическими последствиями пандемии коронавируса 
президент России Владимир Путин заявил, что все вы-
платы доходов (в виде процентов и дивидендов), ухо-
дящие из России за рубеж, в офшорные юрисдикции, 
должны облагаться «адекватным налогом» — 15%. Пе-
реговоры с Никосией дались Москве непросто. Кипр 
выдвинул свои предложения, но в Минфине РФ ре-
шили, что они сводят на нет предполагаемый эффект 
и по-прежнему будут способствовать безналоговому 
выводу капитала из России. В итоге Минфин РФ в ав-
густе сообщил о подготовке к денонсации соглаше-
ния об избежании двойного налогообложения. Одна-
ко компромисс все же был найден. Кипр согласился 
на условия РФ в части увеличения налога до 15%. При 
этом оговаривается, что это не коснется ряда органи-
заций и компаний, некоторые из которых будут пла-
тить налог в 5%. Кто входит в этот список, неизвестно. 
Но на Кипре уверены, что внесенные поправки не при-
ведут к оттоку российских инвестиций. Об этом еще 
до прилета Сергея Лаврова заявил в интервью агентст-
ву Sputnik его коллега Никос Христодулидис.

Сергея Лаврова записали в знатоки Кипра
Главе МИД РФ вручили высшую награду республики

Пресненский суд Москвы вынес приговор по уголов‑
ному делу, которое в последнее время находилось 
в центре общественного внимания. Актер Михаил 
 Ефремов был признан виновником ДТП, в результа‑
те которого погиб человек, и получил восемь лет ко‑
лонии общего режима. Он уже находится в столич‑
ном СИЗО №5, где помещен в карантин. Суд признал 
недостоверными показания свидетелей со сторо‑
ны защиты, и не исключено, что по этому поводу бу‑
дет проведено отдельное разбиратель ство. Защи‑
та будет обжаловать приговор, что может привести 
к смягчению наказания актера.

Последнее заседание по делу Михаила Ефремова выз-
вало легко прогнозируемый ажиотаж: задолго до нача-
ла здание Пресненского суда окружила огромная тол-
па. В ней были замечены друзья подсудимого актеры 
Иван Охлобыстин и Никита Высоцкий, писатель Дмит-
рий Быков, музыкант Гарик Сукачев и Никита Джигурда. 
Впрочем, последнего в зал заседаний по какой-то при-
чине не пустили. Тем временем группа поддержки, со-
стоящая по большей части из женщин среднего возра-
ста и постарше, развила большую активность. Часть жен-
щин организовали пикеты у входа в суд, подняв плака-
ты с портретами актера и выкрикивая: «Не виновен! 
Не виновен!» Впрочем, полицейские их быстро оттесни-
ли в сторону. Тем временем неподалеку расположились 
люди в черном и седой человек в светлом одеянии, ко-
торые позиционировали себя как колдуны. Уже после 
оглашения приговора они попытались провести у вхо-
да в суд некий магический ритуал, разложив на фото-
графии адвоката потерпевшей стороны Александра До-
бровинского череп какого-то животного, косточки и за-
жженный веник. Однако на сотрудников полиции за-
клинания не подействовали, и колдунов сопроводили 
в автозак. Бурные события возле суда сопровождались 
дробью, выбиваемой прибывшей группой барабанщиц.

В зал заседаний удалось попасть в основном журнали-
стам, родственникам подсудимого и его коллегам. Тем, 
кому места не хватило, было предложено расположить-
ся в другом помещении, где была организована видео-
трансляция.

На оглашение приговора председательствующей Еле-
не Абрамовой потребовалось около двух часов. Все это 
время Михаил Ефремов простоял молча, низко опустив 
голову. По мере чтения текста судебного решения стано-
вилось ясно, что судья доводы гособвинения посчитала 
куда более весомыми, чем аргументы защиты.

Напомнив события 8 июня, когда в 21:43 Михаил 
Ефремов на Смоленской площади на своем Jeep Grand 
Cherokee выехал на полосу встречного движения и лоб 
в лоб столкнулся с автофургончиком, которым управлял 
водитель-экспедитор интернет-магазина Сергей Захаров 
(от травм он на следующее утро скончался в НИИ скорой 
помощи им. Н. В. Склифосовского), председательствую-

щая отметила, что свидетелями ДТП стали многочислен-
ные прохожие и участники дорожного движения. Пере-
числив их показания, госпожа Абрамова сообщила, что 
вина Михаила Ефремова также подтверждается сотруд-
никами ДПС, составившими после аварии протокол ос-
мотра места происшествия, и результатами экспертизы, 
зафиксировавшей на подушке безопасности рулевого 
колеса биологические следы актера.

Председательствующая подробно остановилась 
на показаниях свидетелей защиты Александра Кобца 
и Андрея Гаева. Те, напомним, заявляли, что были свиде-
телями ДТП и видели, что за рулем джипа артиста нахо-
дился другой человек, а сам Михаил Ефремов покинул 
автомобиль после столкновения, выйдя с пассажирско-

го сиденья. Назвав эти показания «недостоверными», го-
спожа Абрамова заявила, что они не согласуются с пока-
заниями других очевидцев. Мало того, в отличие от сви-
детелей обвинения господа Кобец и Гаев так и не смо-
гли найти себя на видеокадрах с места ДТП. Другие сви-
детели защиты — супруга Михаила Ефремова и его дру-
зья — лишь характеризовали личность актера с положи-
тельной стороны, но не внесли в исследование дела че-
го-то нового, отметила госпожа Абрамова.

Перечислив смягчающие вину обстоятельства, в част-
ности наличие у Михаила Ефремова двух малолетних 
детей, правительственных наград, его участие в благот-
ворительной деятельности, а также признание им вины 
на заключительной стадии процесса, Елена Абрамова 
признала подсудимого виновным в смертельном ДТП. 
При этом отметила, что нарушение подсудимым правил 
дорожного движения находится в прямой связи с насту-
пившими тяжкими последствиями. Председательству-

ющая объявила, что частично удовлетворила иск стар-
шего сына погибшего Виталия Захарова, присудив ему 
800 тыс. руб. вместо запрошенных 7,5 млн. А иски жены, 
брата и младшего сына Сергея Захарова о возмещении 
морального вреда на 1 руб. каждый судья посоветовала 
рассмотреть в гражданском порядке.

В заключение судья объявила, что признает Михаи-
ла Ефремова виновным по ч. 4 ст. 264 УК РФ (нарушение 
лицом, управляющим автомобилем, правил дорожно-
го движения, совершенное в состоянии опьянения и по-
влекшее по неосторожности смерть человека) и приго-
варивает его к восьми годам колонии общего режима. 
Услышав суровый приговор, друзья и родные подсуди-
мого охнули. После этого председательствующая добави-
ла, что после выхода на свободу актер будет лишен пра-
ва управления транспортными средствами на три года.

Когда судья покинула зал, вошли конвоиры, которые 
надели на Михаила Ефремова наручники. Попытавших-
ся заговорить с ним родных быстро выдавили из зала су-
дебные приставы. На улице конвой и Михаила Ефремо-
ва вновь встретила толпа. Под крики «Свободу!» и «По-
зор!» актера посадили в автозак, который доставил осу-
жденного в СИЗО №5 («Водник»). Там Михаил Ефремов 
ближайшие две недели проведет в карантине в соответ-
ствии с нормами, установленными в связи с пандемией 
коронавируса.

Адвокат Эльман Пашаев при выходе из суда заявил, 
что обжалует приговор. Потерпевшие, напротив, заяви-
ли, что удовлетворены судебным решением. При этом 
адвокат семейства Захаровых Анна Бутырина выска-
зала мнение, что в столь суровом приговоре виноваты 
и сам господин Ефремов, и его защитник Эльман Паша-
ев, подчеркнув, что занятая ими позиция о непризна-
нии вины выглядела в суде «омерзительно». При этом 
другие участники процесса отметили, что Михаил Еф-
ремов даже в случае признания вины вряд ли бы мог 
рассчитывать на особый порядок рассмотрения дела 
в суде (при котором не может быть назначен срок бо-
лее 2/3 от максимального) хотя бы потому, что с конца 
июня вступили в силу поправки к Уголовному кодек-
су, согласно которым подобная процедура более не рас-
пространяется на тяжкие составы преступления, к ко-
торым с 2019 года отнесена и ч. 4 ст. 264 УК РФ. Но по-
следовательное признание вины, по мнению госпожи 
Бутыриной и ее коллег, позволило бы актеру рассчиты-
вать на условное наказание или существенное сниже-
ние срока заключения.

В свою очередь, адвокат Александр Добровинский со-
общил, что вместе с потерпевшими рассмотрит вопрос 
о подаче гражданского иска к Михаилу Ефремову. Кроме 
того, по его словам, будет подано заявление в правоохра-
нительные органы для проверки достоверности показа-
ний свидетелей защиты актера.

Алексей Соковнин

Михаилу Ефремову предложена роль заключенного
Актер осужден на восемь лет за ДТП

Изобиловавший скандальными ситуаци‑
ями процесс по делу о ДТП  закончился 
для Михаила Ефремова суровым  сроком   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23274,13 (+184,18)
РТС 1189,47 (–29,05)
FTSE 100 5930,3 (–7,1)

DAX 30* 12968,33 (–131,95)
DJIA* 27700,32 (–432,99)
NASDAQ Composite* 11001,694 (–311,44)

*На 19:36.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.09.20
Австралийский доллар 55,3553
Английский фунт 99,7034
Белорусский рубль 14,3335
Датская крона* 12,0638

Доллар США 75,9645
Евро 89,7369
Индийская рупия** 10,3217
Казахский тенге** 17,8997

Канадский доллар 57,8381
Китайский юань* 11,1183
Норвежская крона* 84,7657
СДР 107,5338

Сингапурский доллар 55,5499
Новая турецкая лира 10,1536
Украинская гривна* 27,3204
Шведская крона* 86,5692

Швейцарский франк 82,8041
Японская иена** 71,4859
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Пандемия усугубила наметившийся 
в последнее время тренд книжного 
рынка: людей все меньше интересу-
ет художественная литература и все 
больше — нон-фикшн. Последний, 
согласно прогнозу «Эксмо-АСТ», по 
итогам 2020 года увеличит долю в об-
щих продажах коммерческой лите-
ратуры (то есть без учета бюджетных 
закупок) с 26% до 40%.

Снижение доли художественной 
литературы в продажах — глобаль-
ный тренд, которому уже несколь-
ко лет. Как сообщал американский 
Forbes еще в 2018 году, в США по-
следним годом, когда категория ху-
дожественной литературы для взро-
слых превзошла по доходам научно-
популярную, стал 2013-й, а с тех пор 
разрыв только увеличивается.

Вряд ли люди теряют интерес к 
историям как таковым. Как недав-
но писал британский автор Уилл 
Сторр, «именно истории делают нас 
людьми», а наши предки сплетнича-

ли еще в каменном веке. За рубежом 
падение интереса к художественной 
литературе нередко связывают с тем, 
что все чаще потребность в захваты-
вающих историях удовлетворяют се-
риалы. Достаточно вспомнить «Игру 
престолов», которую смотрели даже 
люди, которые раньше вовсе не увле-
кались фэнтези.

Люди поняли, что тот же спектр 
эмоций и ощущений, которые они 
получали от остросюжетного рома-
на, они могут найти на Netflix и HBO, 
и стали проводить с ними все боль-
ше и больше свободного времени. 
За время пандемии онлайн-киноте-
атры во всем мире существенно на-
растили аудиторию. От книг же чита-
тели теперь все чаще ждут в первую 
очередь не эмоций, а новых знаний.

У теории о том, что на фоне разви-
тия стриминга во всем мире происхо-
дит подобный культурный сдвиг, есть 
и немало противников. Как говорил 
The Guardian гендиректор ассоциа-
ции издателей Великобритании Сти-
вен Лотинга, «Netflix не убил роман», 
наоборот — сериалы часто становят-
ся драйвером продаж книг, образуя 
таким образом круг спроса на ори-
гинальную историю в той или иной 
форме. Падение же продаж художест-
венной литературы в период панде-
мии можно объяснить и тем, что из-
за закрытия розницы выход многих 
ожидаемых книг был отложен.

Нельзя спорить с тем, что видео-
сервисы познакомили свою аудито-
рию со многими книгами, но, как 
видно из статистики, пока это не 
компенсирует падение доли худо-
жественной литературы в продажах 
книг в целом. Чем бы ни объясня-
лось глобальное снижение интереса 
к романам, в ближайшие годы оно 
станет все более существенным вы-
зовом и для российских издателей. 
Пока же они успокаивают себя тем, 
что в пока небольших, но растущих 
сегментах электронных и аудиокниг 
художественная литература продол-
жает доминировать, а в печати гото-
вятся корректировать издательские 
портфели, чтобы выпускать все боль-
ше нон-фикшна на любые вкусы.

За рубежом падение 
интереса к художест-
венной литературе 
нередко связывают 
с тем, что все чаще 
потребность  
в захватывающих 
историях удовлетво-
ряют сериалы

читала корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций 

Валерия Лебедева

«Ростех» предложил направить 
180   млрд руб., включая 120   млрд руб. 
бюджетных средств, на создание отече-
ственной электронно-компонентной 
базы (ЭКБ) и программного обеспече-
ния (ПО) для стратегических отраслей, 
включая оборонную, нефтегазовую 
и банковскую. Сегодня они полностью 
зависят от оборудования и софта зару-
бежных поставщиков и слишком уяз-
вимы перед хакерскими атаками, объ-
ясняют в госкорпорации. Но закрытая 
разработка такой базы сделает ее не-
конкурентной по качеству, предупре-
ждают эксперты.

«Ростех» подготовил и направил в совет 
по направлению «Переход к цифровым, ин-
теллектуальным производственным тех-
нологиям» стратегии научно-технологиче-
ского развития при Российской академии 
наук предложения по разработке програм-
мы по созданию интеллектуальных аппарат-
но-программных платформ (АПП) на основе 
отечественного ПО и электронных компо-
нентов, следует из документа, имеющегося 
у „Ъ“. Его подлинность подтвердили в «Росте-
хе». В Минпромторге уточнили, что сейчас 
госкорпорация дорабатывает проект.

Согласно имеющейся у „Ъ“ версии, ре-
ализация программы продлится с 2021 по 
2028 год и потребует 180 млрд руб. инвести-
ций, из которых 120 млрд руб. предлагает-
ся выделить из федерального бюджета. Ко-
ординатором программы предлагается на-
значить Минпромторг, а исполнителями — 
25 компаний, среди которых структуры «Ро-
стеха», «Росатома», системный интегратор 
СКАН, «Лаборатория Касперского», разработ-
чик «РусБИТех», производитель микропро-
цессоров «Байкал Электроникс» и др.

Согласно документу, «Ростех» предлагает 
с низкой базы наладить в стране производ-

ство отечественных элементов ЭКБ, ПО и до-
веренных АПП на их основе, что должно сде-
лать работу стратегических систем страны, 
включая оборонный сектор, ракетно-косми-
ческую технику, энергетику, нефтегазовую, 
банковскую отрасли и другие предприятия, 
независимой от зарубежных поставщиков. 
Сейчас доля иностранного ПО и АПП в таких 
системах превышает 90%, подсчитали авто-
ры доклада.

Ситуация, по мнению «Ростеха», ослож-
няется высокой уязвимостью стратегиче-
ских объектов к кибератакам. Госкорпора-
ция приводит в пример проникновение в 
2010 году вируса Stuxnet в компьютерную 

сеть иранской фабрики по обогащению ура-
на через уязвимость коммерческого драйве-
ра интерфейса USB.

«Ростех» предлагает создать модели кибе-
ругроз и их отражения для каждой стратеги-
ческой отрасли, разработать устойчивые к ха-
керским атакам ЭКБ и ПО, наладить серийное 
производство АПП и внедрить их на страте-
гических предприятиях, заместив иностран-
ные разработки. К 2036 году реализация про-
граммы принесет выручку в районе 3,36 трлн 
руб., уверяют в госкорпорации. Это приве-
дет к «воссозданию микроэлектронной отра-
сли страны», а также обеспечит «обороноспо-
собность в условиях прогрессирующих кибе-

ратак, кибервойн, стремления западных, да и 
восточных стран к цифровому неравенству».

В правительстве давно задумываются над 
отказом от зарубежного софта и «железа» на 
объектах критической информационной ин-
фраструктуры, к которым относятся госорга-
ны, банки, транспорт, связь и пр. Например, 
с 2021 года на преимущественное использо-
вание отечественного ПО должны перехо-
дить банки, но они просят отсрочки на четы-
ре года, предупреждая о возможных сбоях, в 
том числе из-за отсутствия качественных ана-
логов зарубежного софта (см. „Ъ“ от 17 июня).

Российской IT-отрасли в принципе нужен 
программный документ, который бы связал 
ее со стратегическими отраслями и дал но-
вый импульс для развития, полагает парт-
нер и директор компании «Интеллектуаль-
ный резерв» Павел Мясоедов.

Однако участников рынка волнует тот 
факт, что «Ростех» предлагает разрабатывать 
новые решения закрыто, ограниченным 
кругом компаний. «Закрытые системы неиз-
бежно будут отставать от потребностей рын-
ка, и вскоре заказчики начнут терять к ним 
интерес, переходя на зарубежные решения. 
В современных условиях только ставка на от-
крытые технологии в сотрудничестве с дру-
гими странами позволит создать современ-
ные, экономические эффективные и дове-
ренные системы управления и связи»,— рас-
суждает исполнительный директор Ассоци-
ации российских разработчиков и произво-
дителей электроники Иван Покровский. По 
его мнению, разработку подобного проек-
та стоит вести с учетом мирового рынка, так 
как есть шансы привлечь инвестиции, заказ-
чиков и инженерные ресурсы других стран, 
которые также решают задачи безопасности 
и технологической независимости своей ин-
формационной инфраструктуры.

Никита Королев

Лом без границ
Белый дом не хочет ограничивать экспорт сырья

Как выяснил „Ъ“, инициатива ограни-
чить экспорт лома черных металлов 
из России не получила поддержку пра-
вительства. Так, вице-премьер Юрий 
Борисов решил не вводить квотиро-
вание, но при этом поручил Минпро-
мторгу проработать вопрос о возмож-
ных механизмах регулирования рын-
ка лома «в целях безусловного обеспе-
чения потребителей». Трубники под-
черкивают, что проблема дефицита 
лома усугубляется, а цены растут, и рас-
считывают на дополнительный ана-
лиз ситуации правительством. Однако 
эксперты, напротив, считают, что по-
ложение улучшается.

Вице-премьер Юрий Борисов не поддер-
жал введение квот на экспорт лома черных ме-
таллов. Об этом рассказали два источника „Ъ“ 
в отрасли, знакомые с текстом поручения ви-
це-премьера, направленного в сентябре. В нем 
Юрий Борисов просит Минпромторг и другие 
заинтересованные министерства проработать 
вопрос о возможных механизмах регулирова-
ния рынка лома «в целях безусловного обеспе-

чения потребителей стратегическим сырьем» 
и до 1 октября 2020 года доложить в правитель-
ство. Представитель господина Борисова оста-
вил вопросы „Ъ“ без внимания.

Инициатором введения квот является 
Фонд развития трубной промышленности 
(ФРТП), представляющий интересы круп-
нейших трубных компаний. Фонд ограни-
чил экспорт в страны, не входящие в ЕАЭС, 
квотой в 1 млн тонн на полгода. В против-
ном случае фонд прогнозирует снижение 
выплавки стали в РФ на 2,5–4 млн тонн. Из 
участников рынка квотирование поддержи-
вают «Северсталь», Абинский электрометал-
лургический завод и ММК. Представитель 
ММК заявил „Ъ“, что компания поддержива-
ет введение квот на экспорт металлолома из-
за сложившегося дефицита на внутреннем 
рынке. Источник „Ъ“ на рынке оценил не-
хватку лома в сентябре в 400 тыс. тонн.

Директор ФРТП Игорь Малышев заявил 
„Ъ“, что цены на лом на внутреннем рынке 
растут пять месяцев подряд и уже достигли 
максимального исторического уровня, кото-
рый был два года назад. «Например, на Ура-

ле уже сейчас, в начале сентября, достигнут 
исторический рекорд цен на лом. Причина 
— ограниченный объем предложения лома 
после пандемии и запрет его импорта из Ка-
захстана. Подавляющее большинство метал-
лургических заводов на совещаниях летом 
в Минпромторге подтвердили ухудшение 
обеспечения ломом и необходимость огра-
ничений экспорта»,— говорит он. Господин 
Малышев напоминает, что только Россия из 
пяти стран ЕАЭС не имеет существенных ог-
раничений на экспорт лома. Игорь Малышев 
также подчеркнул, что, исходя из формули-
ровок поручения Юрия Борисова, будет про-
веден дополнительный анализ ситуации.

Среди противников квотирования были 
не только сами ломозаготовители, но и Мин-
экономики и ФТС. Минэкономики усматри-
вало во введении квот нарушение обяза-
тельств России перед ВТО. Таможенная служ-
ба считала, что квотирование не достигнет 
своих целей, так как сырье будет вывозиться 
через страны ЕАЭС. Кроме того, против квот 
выступили российские порты, которые опа-
сались сокращения экспортной перевалки.

Комментируя поручение Юрия Борисо-
ва о необходимости стабильных поставок 
лома, директор ассоциации НСРО «Руслом.
ком» Виктор Ковшевный отмечает необхо-
димость стимулирования ломосбора — на-
пример, через программы утилизации тех-
ники. Кроме того, по его мнению, помо-
гла бы отмена НДФЛ на сделки по прода-
же вторсырья, чтобы люди не боялись сда-
вать лом.

По мнению Максима Худалова из АКРА, 
ситуация с ломосбором выправляется. Так, 
отгрузки на заводы в августе уже фактиче-
ски сравнялись с августом 2019 года. По ин-
формации эксперта, заводы имеют пример-
но двухмесячный запас лома на складах, что 
в преддверии зимы не является чем-то нео-
бычным. «Внутренние цены на лом растут, 
но они отражают динамику экспортных цен 
и снижение курса рубля»,— говорит Максим 
Худалов. По его мнению, говорить о дефици-
те лома преждевременно, так как спрос на 
продукты его переработки, в частности ме-
таллопрокат, остается довольно слабым.

Евгений Зайнуллин

Улов не выдержит флота
Ученые предупредили о снижении добычи рыбы и краба

Российские рыбопромышленники  
могут столкнуться с нехваткой наибо-
лее ценных ресурсов уже в 2025 году. 
По прогнозам Тихоокеанского научно-
исследовательского рыбохозяйствен-
ного центра (ТИНРО), сокращение по-
пуляции, увеличение мощностей фло-
та и расточительный характер промы-
сла грозят снижением общего допусти-
мого улова (ОДУ) краба и минтая в не-
сколько раз. Участники рынка опасе-
ния ученых разделяют лишь частич-
но, но допускают, что ситуация может 
привести к ухудшению финансового 
состояния отрасли.

Компании, строящие суда по програм-
ме инвестиционных квот, могут столкнуть-
ся с нехваткой ресурсов, сообщил замдирек-
тора ТИНРО (ответственен за проведение 
морских исследований на Дальнем Восто-
ке) Игорь Мельников на совещании в адми-
нистрации Приморского края. Об этом рас-
сказал источник „Ъ“, присутствовавший на 
встрече. По оценкам ТИНРО, наращивание 
мощностей флота и сокращение популяции 
уже к 2025 году могут привести к снижению 
ОДУ минтая в два раза и уменьшению объ-

ема крабовых квот. По мнению ТИНРО, не-
гативно на улов сказываются и особенно-
сти промысла. Как заявил Игорь Мельни-
ков, большинство краболовов предпочита-
ют продавать ресурс в живом виде, из-за чего 
около 80% улова, не подходящего по характе-
ристикам, выбрасывается за борт, что приво-
дит к гибели краба. В ТИНРО и администра-
ции Приморского края не предоставили „Ъ“ 
комментарии.

Сегодня в рамках механизма инвести-
ционных квот в РФ строится 43 судна. Кро-
ме того, в 2019 году Росрыболовство разыг-
рало на аукционах 50% квот на вылов краба, 
победители которых должны построить 35 
краболовов.

В Ассоциации добытчиков минтая (АДМ) 
прогнозируют снижение ОДУ минтая к 
2023–2024 годам на 15–20%, до 1,6–1,65 млн 
тонн. Но, как подчеркивает президент АДМ 
Алексей Буглак, в этом году показатель на-
ходится на максимальном уровне за послед-
ние 20 лет — почти 2 млн тонн. Период высо-
кой продуктивности всегда сменяется пери-
одом снижения, в данном случае — до сред-
немноголетнего уровня, что не связано с 
подрывом запасов, указывает он.

Президент Ассоциации добытчиков кра-
ба Дальнего Востока Александр Дупляков 
подтверждает, что нацеленность на увели-
чение флота может нанести вред запасам 
краба. По его словам, сейчас ОДУ находит-
ся на пике, но через пять-шесть лет может 
снизиться на треть. В результате либо флот 
не будет загружен достаточными для эффек-
тивной работы объемами, либо надо будет 
увеличивать ОДУ с риском подорвать попу-
ляцию, указывает эксперт. Но он не согла-
сен с утверждением ТИНРО о необходимо-
сти выбрасывать за борт 80% добываемого 
краба. По его словам, в 2019 году из РФ было 
экспортировано 10,7 тыс. тонн камчатско-
го краба в живом виде и, если бы оценка 
центра была верна, краболовам пришлось 
бы добыть 53,5 тыс. тонн ресурса, тогда как 
ОДУ этого краба был только 19,5 тыс. тонн. 
В ГК «Русский краб» Глеба Франка, которой 
принадлежит около 15% квот на вылов кра-
ба в РФ, воздержались от комментариев. 

Президент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников Герман Зверев ука-
зывает, что на краба и минтай приходится 
более 55% от всего экспорта в отрасли в день-
гах ($4,66 млрд в 2019 году), потому сниже-

ние ОДУ этих ресурсов неминуемо скажет-
ся на финансовом состоянии участников 
рынка. В связи с этим любые предложения 
об увеличении флота, выставлении остав-
шейся части краба на аукционы и увеличе-
нии объема инвестиционных квот, по его 
мнению, «авантюра с непредсказуемыми 
последствиями». Алексей Буглак добавляет, 
что сокращение объема добычи ведет к ро-
сту цен, но стоимость ресурсов зависит и от 
других факторов.

Вице-президент ГК «Антей» Сергей 
Скляр уверен, что угрозы для популяции 
краба нет: «Рыбаки в первую очередь не за-
интересованы в подрыве ресурсной базы. 
Это весьма капиталоемкий бизнес, где ин-
вестиции окупаются долго». По его словам, 
ни в коем случае не нужно ограничивать и 
строительство судов, которые всегда можно 
переоборудовать под добычу другого вида 
продукции. В Росрыболовстве заявили „Ъ“, 
что большинство единиц запасов промы-
словых крабов находится в стабильном со-
стоянии, что свидетельствует о сбалансиро-
ванности действующих мер регулирования 
промысла.

Алексей Полухин
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Для IT нашли стратегическое направление
«Ростех» попросил бюджет на развитие электроники и софта
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Участники фондового рынка 
просят Минфин изменить нало-
гообложение части операций 
для стимулирования развития 
российского рынка. В частности, 
предлагается скорректировать 
нормы по налогообложению ва-
лютной переоценки, выровнять 
налогообложение иностранных 
инвесторов в российские облига-
ции, а также изменить механизм 
сальдирования доходов и убыт-
ков от инвестиций на рынке. 
Минфин рассматривает эти 
идеи, но эксперты полагают, что 
рассчитывать на существенные 
смягчения не стоит.

Национальная ассоциация участ-
ников фондового рынка (НАУФОР) в 
конце прошлой недели направила 
письмо в Минфин (с ним ознакомил-
ся „Ъ“) с предложениями внести в 
Налоговый кодекс изменения, на-
правленные «на стимулирование 
развития финансового рынка» и «по-
вышение привлекательности инвес-
тиций» на нем. Как сообщил „Ъ“ пре-
зидент НАУФОР Алексей Тимофеев, 
консультации с Минфином уже на-
чались. В министерстве подтверди-
ли получение письма, уточнив, что 
«предложения пока находятся на 
рассмотрении».

Всего ассоциация предлагает бо-
лее десяти изменений, которые при-
званы облегчить жизнь инвесторам, 
профучастникам и эмитентам. В част-
ности, речь идет о распространении 
отмены налогообложения валютной 
переоценки, с 2019 года предусмо-
тренной для государственных евроо-
блигаций, на корпоративные евро-
бонды. Сейчас по таким ценным бу-

магам российский инвестор должен 
заплатить налог не только с купона, 
но и с дохода, полученного от роста ва-
люты за период вложений.

Как отмечает заместитель генди-
ректора «Открытие Брокер» Андрей 
Салащенко, изменение курса рубля 
фактически приводит к тому, что фи-
зическое лицо, получившее в ино-
странной валюте положительный ре-
зультат от вложений в корпоратив-
ные бумаги, несет риск потери не 
только дохода, но и части тела инвес-
тиции. В таком случае даже покупка 
облигаций самых надежных эмитен-
тов может стать менее выгодной, чем 
хранение валюты «под подушкой».

Также предлагается выровнять на-
логообложение доходов в валюте от 
облигаций, выпущенных по ино-
странному праву с листингом на за-
падных биржах и по российскому 
праву с листингом в России. Первый 
вице-президент Газпромбанка Денис 
Шулаков отметил, что неравный ре-
жим налогообложения по корпора-
тивным облигациям ограничивает 
интерес иностранных инвесторов к  
покупке корпоративных и субфеде-
ральных бумаг, выпущенных по рос-
сийскому праву. По его оценке, если 
путем выравнивания налогообложе-
ния удастся привлечь нерезидентов, 
это может уменьшить стоимость за-
имствований российских корпора-
тивных эмитентов.

В России уже выстроена система, 
позволяющая удовлетворить спрос 
российских инвесторов на иностран-
ные акции в рамках российской 
юрисдикции на Санкт-Петербург-
ской бирже, добавляет президент ас-
социации НП РТС Роман Горюнов: 

«Логично сделать то же самое на рын-
ке долговых ценных бумаг».

Кроме того, профучастники про-
сят упростить для физлиц сальдиро-
вание доходов и убытков по всем об-
ращающимся на рынке инструмен-
там. Сейчас для определения нало-
говой базы сначала сальдируются 
доходы и убытки по торговле ценны-
ми бумагами и производными на 
них, а также отдельно можно сальди-
ровать доходы и убытки по всем про-
изводным инструментам. Предлага-
ется разрешить единое сальдирова-
ние, а также ввести для физических 
лиц возможность сальдировать до-
ходы и убытки по необращающимся 
ценным бумагам и необращающим-
ся производным инструментам, 
включая перенос убытков на следу-
ющие периоды.

Одновременно НАУФОР хочет 
предусмотреть ряд случаев по освобо-
ждению от НДС. В частности, распро-
странить его на инвестиционных со-
ветников. Эту идею Минфин может 
поддержать, потому что оно не пред-
полагает уменьшения доходов бюд-
жета в силу малочисленности таких 
советников. Однако второе предложе-
ние, по освобождению от НДС услуг 
брокеров по сделкам с товарами, до-
пущенными к организованным тор-
гам (в том числе с драгоценными ме-
таллами), и иностранной валютой, бо-
лее чувствительно. Партнер юридиче-
ской компании «Позиция Права» Егор 
Редин сомневается в том, что Минфин 
согласится на любые инициативы по 
освобождению от НДС, поскольку это 
«прямое уменьшение бюджета, хотя и 
не очень значительное».

Полина Смородская

Брокеры расписали налоги
Минфин просят стимулировать  
развитие фондового рынка

Рынок микрофинансов по ито-
гам года не сможет показать тра-
диционного роста. Хотя компа-
нии и возлагают большие над-
ежды по выдачам на четвертый 
квартал, поскольку платежеспо-
собность их клиентов восстанав-
ливается, это не позволит им 
в полной мере нивелировать  
потери периода пандемии. Экс-
перты полагают, что лишь в сле-
дующем году микрофинансовые 
организации (МФО) смогут вер-
нуться к положительной дина-
мике по выдачам и портфелю.

Рынок микрофинансов в этом году 
не сможет полностью нивелировать 
падение второго квартала и достичь 
прошлогодних значений (см. „Ъ“ от 
27 августа). Аналитики финансового 
маркетплейса «Юником24» отмеча-
ют, что объем выдач займов физли-
цам во втором полугодии составит 
177–180 млрд руб., что превысит по-
казатель первого полугодия на 7%, и 
будет сопоставим с показателями 
прошлого года. По словам гендирек-
тора «Юником24» Юрия Кудрякова, «в 
период режима самоизоляции выда-
чи упали в силу ужесточения скорин-
га со стороны МФО, после его снятия 
рынок стал постепенно оживать: у за-
емщиков постепенно восстанавлива-
ется доход, который они могут под-
твердить». Однако по итогам 2020 го-
да объем выдач микрозаймов гражда-
нам составит лишь 342 млрд руб., на 
8% меньше показателя 2019 года. Пор-
тфель займов на конец года составит 
170 млрд руб. (годом ранее — 172 мл-
рд руб.). Таким образом, МФО впер-
вые после начала регулирования 

рынка не покажут роста по итогам го-
да. По данным ЦБ, ежегодный при-
рост портфеля физлиц за последние 
пять лет не опускался ниже 27%, а по 
итогам 2018 года установил рекорд, 
увеличившись в полтора раза.

По мнению председателя совета 
СРО «МиР» Эльмана Мехтиева, по ито-
гу 2020 года вряд ли стоит ожидать 
возвращения докризисной динами-
ки по выдачам и совокупному объе-
му портфеля (по физлицам и юрли-

цам). «На сегодняшний день он все 
еще находится ниже уровня начала 
года»,— отмечает он. Объемы выдач в 
третьем квартале растут в сравнении 
со вторым, но не достигли даже уров-
ня середины марта. Четвертый квар-
тал исторически самый активный по 
выдачам, поясняет господин Мехти-
ев, но выдачи за октябрь—декабрь 
«все равно не перекроют резкого сни-
жения первого полугодия». «Крупные 
компании сохранили свою прибыль-
ность, несмотря на кризис, поэтому 
не думаю, что они будут пересматри-
вать свою скоринговую политику»,— 
отмечает гендиректор Webbankir Ан-

дрей Пономарев. По его мнению, 
процент одобрений будет, скорее все-
го, «расти за счет увеличения плате-
жеспособности заемщиков».

«Из-за потенциальных рисков иг-
роки не будут раскручивать выдачу 
до тех пор, пока ситуация полностью 
не нормализуется»,— считает генди-
ректор IDF Eurasia в России Ирина Хо-
рошко. По оценке гендиректора МФК 
«МигКредит» Олега Гришина, рост 
выдач в четвертом квартале сможет в 
значительной степени компенсиро-
вать потери второго, но в итоге по 
объему рынок потеряет около 3% от 
прошлогоднего портфеля. «Тормо-
зить рынок в четвертом квартале бу-
дут слабые и средние игроки, по-
скольку у них нет капитала для нара-
щивания бизнеса в условиях повы-
шенных рисков»,— поясняет он. Од-
новременно к концу года увеличится 
и просрочка, однако вряд ли она пре-
высит 10%, считает он. Платежная 
дисциплина заемщиков сейчас луч-
ше, чем год назад: если в 2019 году до-
ля займов, просроченных на 30 дней, 
составляла около 12,5%, то сейчас — 
6–7%, отмечает Андрей Пономарев.

Эксперты полагают, что рынок смо-
жет возобновить рост выдачи займов 
и портфелей в следующем году. По 
мнению директора по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Ивана Уклеи-
на, «пандемия окажет разовый эффект, 
и в 2021 году мы увидим увеличение 
обоих показателей, однако к бурному 
росту микрофинансисты вряд ли смо-
гут вернуться из-за снижения темпов 
прироста рынка на фоне постоянного 
ужесточения регулирования».

Светлана Самусева

Микрозаймы вышли на плато
Рынок впервые не вырастет по итогам года

«Татэнерго» остается единствен-
ной российской энергокомпа-
нией, которой разрешили  
использовать нелокализован-
ные газовые турбины в проек-
тах модернизации — Заинской 
ГРЭС и ТЭЦ в Набережных Чел-
нах. Теперь «Татэнерго» просит 
разрешить проекту в Набереж-
ных Челнах участвовать в отбо-
ре с теми же льготами, что полу-
чают энергоблоки на экспери-
ментальных российских тур- 
бинах. Почему компания вы-
брала такой подход и как доби-
лась особых условий, „Ъ“ расска-
зал первый замгендиректора  
«Татэнерго» Айрат Сабирзанов.

— «Татэнерго» удалось согласо-
вать с правительством проект 
модернизации на Набережночел-
нинской ТЭЦ с использованием 
нелокализованной турбины. Что 
это за турбина?
— У нас в собственности есть ком-
плект основного оборудования па-
рогазовой установки (ПГУ) мощно-
стью 230 МВт, в том числе газовая 
турбина ГТЭ-160 производства «Си-
ловых машин», изготовленная по 
лицензии Siemens, котел-утилиза-
тор «ЭМАльянс» и теплофикацион-
ная паровая турбина ЗАО УТЗ. Обору-
дование законсервировано и нахо-
дится на складах заводов-изготови-
телей. Мы приобрели оборудование 
в рамках перевода проекта ДПМ на 
Казанскую ТЭЦ-2. Имеющаяся ком-
поновка в наибольшей степени при-
менима для модернизации ТЭЦ, по-
скольку наряду с эффективностью 
парогазового цикла в теплофикаци-
онном режиме отличается высокой 
надежностью, наличием широкой 
сервисной базы в России, в том чи-
сле отечественных сервисных ком-
паний полного цикла.
— Почему вы решили использо-
вать нелокализованную турбину, 
ведь правила программы модер-
низации разрешают только рос-
сийское оборудование?
— Дело в том, что имеющееся у нас 
оборудование было приобретено в 
2014 году — до введения в действие 

каких-либо требований к его лока-
лизации (постановление №719.— 
„Ъ“). Действующие требования по 
локализации не разграничивают 
оборудование по дате его приобрете-
ния, что приводит к парадоксальной 
ситуации: компания не может ис-
пользовать имеющееся у нее обору-
дование, приобретенное в полном 
соответствии с действующими на 
тот момент правилами. Мы считаем, 
что такое ограничение не отвечает 
принципу разумности.

Реализация проекта модерниза-
ции Набережночелнинской ТЭЦ воз-
можна только с применением этого 
имеющегося у компании оборудова-
ния. Поэтому применение специаль-
ных условий по локализации для про-
екта необходимо. Это не нарушает чь-
их-либо интересов, напротив, повы-
шает конкуренцию и способствует на-
иболее эффективному расходованию 
денежных средств потребителей.
— Как вы оцениваете стоимость 
этого проекта и его шансы на 
предстоящем отборе?
— Конечно, очень тяжело конкуриро-
вать с проектами, где идет только ча-
стичная замена силового «острова»: 
либо паровой турбины, либо котла. 
Наш проект предусматривает полную 
замену всего оборудования на совре-
менную ПГУ. В общем конкурсе с пре-
дельным CAPEX на уровне 35 тыс. руб. 
за 1 кВт проект победить не сможет.

Но если к проекту модернизации На-
бережночелнинской ТЭЦ будут при-
менены правила, по которым будет 
проходить отбор аналогичных проек-
тов с использованием инновацион-
ных ПГУ, то, конечно, мы сможем 
предложить самые лучшие условия 
(предельный CAPEX энергоблоков на 
экспериментальных газовых турби-
нах составляет 70 тыс. руб. за 1 кВт.— 
„Ъ“). С такой просьбой мы уже обрати-
лись в Минэнерго. Если квота (конкур-
са по инновационным турбинам.— 
„Ъ“) в 2 ГВт не будет выбрана, то пред-
лагаем наш проект по Набережным 
Челнам вынести на рассмотрение пра-
вительственной комиссии, которая в 
этом отборе предусмотрена именно 
для проектов с использованием ПГУ.
— Но на этом отборе будут состя-
заться проекты с российским 
оборудованием. Кроме того, раз-
ве можно считать турбину, про-
изведенную в 2014 году, иннова-
ционной?
— Проблема в том, что при общем от-
боре проектов не учитывается влия-
ние проектов модернизации на об-
щие платежи потребителей за элек-
троэнергию. В результате более доро-
гие проекты на базе ПГУ не могут 
быть отобраны на общих основани-
ях. Именно поэтому для реализации 
самых эффективных решений в те-
пловой генерации с использовани-
ем ПГУ, а также поддержки развития 
передовых технологий в отечествен-
ном машиностроении была выделе-
на отдельная квота в 2 ГВт. Наш про-
ект также на базе ПГУ, а по своим тех-
ническим параметрам он, полагаю, 
будет превосходить заявленные к из-
готовлению более поздние россий-
ские установки.

Есть и другой вопрос: что будет 
дальше? Наступит 2027 год, начнется 
обычный отбор на 4 ГВт, туда придет 
компания с ПГУ, но, совершенно оче-
видно, проиграет по цене. И чего мы 
добились? Подходы в любом случае 
придется менять.

Интервью взяла  
Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/12946

«Подходы в любом случае  
придется менять»
Первый замглавы «Татэнерго» Айрат Сабирзанов  
об иностранных турбинах и новых проектах

342 миллиарда 
рублей
составит объем выдач 
микрозаймов 
физическим лицам  
по итогам 2020 года

За пять месяцев 2020 года зафик-
сировано около 165 тыс. попыток 
мошеннических операций на сумму 
около 1,6 млрд руб.

По словам главы отдела развития 
сберегательных, инвестиционных и 
страховых продуктов Райффайзен-
банка Романа Карандина, там пред-
лагают программу страхования кли-
ентам, которым важна комплексная 
защита от мошенничества. «Мы ви-
дим устойчивый интерес к програм-
ме, но всплеска продаж нет»,— доба-
вил он. Страхование карт от несанк-
ционированного списания не поль-
зуется высоким спросом, подтвер-
ждают в банке «Русский стандарт». 

Владельцы карт ВТБ могут купить 
страховку от несанкционированно-
го списания средств в результате 
действий мошенников, но она не яв-
ляется обязательной, заверили там. 
По оценкам «РСХБ-Страхование», 
60% продуктов страхования финан-
совых рисков оформляется людьми 
старше 55 лет, хотя эта категория не 
является самой уязвимой перед ки-
бермошенниками.

В ЦБ считают недобросовестной 
практику навязывания дополнитель-
ных страховых услуг при выдаче (пе-
ревыпуске) дебетовых карт. Подоб-
ные жалобы поступают не так часто, 
но в каждом случае предпринимают-
ся «необходимые шаги для защиты 
прав потребителей», заверили там.

Если страховка все же была навя-
зана, вернуть средства можно, глав-
ное — вовремя подать соответству-
ющее заявление. Согласно указа-
нию ЦБ №3854-У, страховые компа-
нии включают, в том числе в дого-
воры страхования финансовых ри-
сков, страхователем по которым 
выступает гражданин, обязанность 
страховщика вернуть премию в 
случае отказа гражданина от дого-
вора в «период охлаждения» (14 ка-
лендарных дней с даты заключе-
ния). Но это возможно, предупре-
ждает управляющий партнер ком-
пании «Позиция права» Егор Редин, 
только если за этот период не было 
страхового случая.

Ксения Дементьева

К хакерам подоспели менеджеры
с1

Ф
О

ТО
 И

З
 Л

И
Ч

Н
О

ГО
 А

Р
ХИ

В
А

«Подобные масштабы долговре-
менного изъятия средств в базовых 
отраслях российской промышлен-
ности заблокируют преодоление не-
гативных последствий новой коро-
навирусной инфекции и с высокой 
долей вероятности вызовут рост на-
пряженности на рынках труда»,— 
цитирует он замечание РСПП к про-
екту. По его словам, РСПП предло-
жил альтернативу. Речь идет о созда-
нии финансового резерва на ликви-
дацию горных выработок в налого-
вом учете в тот момент, когда недро-
пользователь начал получать доходы 
от месторождения (при выработан-
ности не менее 30%). Такой порядок 

уже существует в Налоговом кодексе 
для нефтегазовых компаний, но для 
добычи других полезных ископае-
мых отсутствует, утверждает он.

Предложение о создании ликви-
дационного фонда требует доработ-
ки, считает Виктория Тургенева из 
KPMG. Так, в текущем виде оно не 
позволяет нефтегазовым компани-
ям учитывать такие расходы для це-
лей налога на дополнительный до-
ход. Механизм с созданием резерва 
под ликвидацию отдельных объек-
тов уже реализован в Налоговом ко-
дексе для новых морских месторо-
ждений, напоминает она, отмечая, 
что данный резерв остается добро-
вольным и «по параметрам отчисле-
ний он также заточен именно на 

данный режим». Поэтому говорить о 
распространении механизма на все 
отрасли пока сложно, заключает го-
спожа Тургенева.

В РФ до 2002 года уже действовал 
специализированный ликвидаци-
онный фонд за счет отчисления 10% 
от регулярных платежей за добычу 
нефти, напоминает Дарья Козлова из 
Vygon Consulting. С переходом на 
НДПИ этот сбор был ликвидирован. 
Вопрос его возвращения неодно-
кратно поднимался последние де-
сять лет, отмечает она, но с того мо-
мента на отрасль значительно повы-
силась налоговая нагрузка, увеличе-
ние еще и неналоговых платежей не-
гативно скажется на отрасли.

Дмитрий Козлов

Там ликвидно будет
с1



деловые новости

На российский фармацевтиче
ский рынок может выйти но
вый игрок — шведская Sobi 
Pharm, производящая лекарства 
для лечения орфанных заболе
ваний. Компания уже получила 
регистрационные удостовере
ние на препарат «Элоктейт», 
 применяемый в лечении гемо
филии, и намерена локализо
вать его производство в РФ. 
 Лекарства такого рода закупа
ются государством: только 
в 2019 году на это власти потра
тили почти 4 млрд руб. В числе 
возможных партнеров Sobi 
Pharm эксперты называют, 
в частности, «Рфарм» и «Фарм
стандарт», за счет администра
тивных ресурсов которых пре
парат компании может попасть 
в перечень жизненно важных.

О том, что Sobi Pharm намерена 
локализовать в России производст-
во препарата «Элоктейт» (междуна-
родное непатентованное наимено-
вание — Эфмороктоког альфа), рас-
сказал источник „Ъ“ на фармрынке. 
Штаб-квартира компании, занимаю-
щейся производством лекарств для 
лечения заболеваний в области гема-

тологии и иммунологии, находится 
в Стокгольме. По собственным дан-
ным, ее крупнейшим акционером 
является шведская инвесткомпания 
Investor AB, которой принадлежит 
35,87% в уставном капитале произ-
водителя. Investor AB также владеет 
акциями англо-шведской фармком-
пании AstraZeneca.

По собственным данным, препара-
ты Sobi Pharm представлены в 30 стра-
нах мира. Но в России, судя по госрее-
стру лекарственных средств, продук-
ция шведской компании может поя-
виться впервые. Так, Sobi Pharm по-
лучила регистрационное удостовере-
ние на «Элоктейт». В Sobi Pharm на за-
прос „Ъ“ не ответили.

«Элоктейт» — это фактор сверты-
вания крови VIII, необходимый па-
циентам с гемофилией. Заболева-
ние входит в госпрограмму высоко-
затратных нозологий (ВЗН), препа-
раты для которой закупаются Мин-
здравом. Так, в 2019 году министер-
ство закупило фактор свертывания 
крови VIII почти на 4 млрд руб. Это, 
возможно, и есть причина выхода 
шведской компании на российский 
рынок, отмечает гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк. Правда, про-

должает он, в Россию не часто с ну-
ля заходят новые компании, так как 
средства на финансирование заку-
пок лекарств для новых заболева-
ний выделяются с трудом. 

В то же время для реализации сво-
его препарата на госзакупках Sobi 
Pharm необходимо, чтобы его вклю-
чили в перечень жизненно необхо-
димых и важнейших лекарствен-
ных препаратов, отмечает директор 
по развитию RNC Pharma Николай 
Беспалов. Расширение соответству-
ющего списка происходит осенью, 
и «Элоктейт» вряд ли успеет в этом 
году, сомневается господин Беспа-
лов. Впрочем, он не исключает, что 
Sobi Pharm может попытаться вос-
пользоваться административным 
ресурсом своего партнера, на чьих 
мощностях предполагается локали-
зация производства.

Наиболее очевидные кандида-
ты — «Р-фарм» Алексея Репика и 
«Фармстандарт» Виктора Харитони-
на, считает Николай Беспалов. Кро-
ме этого, предполагает он, шведский 
производитель может рассматривать 
мощности «Фармимэкс» в Рязанской 
области. Речь идет о заводе «Скопин-
фарм», выпускающем факторы свер-

тывания крови. К тому же «Фармим-
экс» является поставщиком факто-
ра свертывания крови VIII на госза-
купках. В 2019 году компании доста-
лись все контракты в рамках ВЗН. Во 
всех трех компаниях не предостави-
ли комментарии.

Объем вложений в локализацию, 
по словам господина Беспалова, ми-
нимален, так как на начальных эта-
пах речь, скорее всего, будет идти 
о вторичной упаковке. На более позд-
них этапах может быть локализова-
но и производство готовых лекарств.

Российский рынок остается для 
иностранных фармкомпаний одним 
из наиболее привлекательных, гово-
рит Сергей Шуляк. Это связано с тем, 
что власти выделяют значительные 
средства на госзакупку социально 
значимых препаратов. Так, только 
на лекарствах в рамках ВЗН в 2019 
году Минздрав РФ выделил 45,1 мл-
рд руб. К тому же в России фармком-
паниям удается расти преимущест-
венно именно за счет государствен-
ного сегмента. Так, по данным DSM 
Group, в 2019 году продажи лекарств 
в аптеках выросли только на 0,7%, 
тогда как по госзакупкам — на 27%.

Мария Котова

Россия пакует лекарства
Шведская фармкомпания попробует локализацию на новом рынке

Связанное с эксминистром 
 связи Леонидом Рейманом 
АО «Ангстрем» оспаривает в суде 
передачу госкорпорации ВЭБ.РФ 
банкротящегося зеленоградско
го завода микроэлектроники 
«АнгстремТ». ВЭБ.РФ получил 
его за 1 руб. почти два года на
зад, после того как завод не смог 
обслуживать кредитную линию 
на €815 млн. Но теперь понятно, 
что госкорпорации еще пред
стоит побороться за проблем
ный актив.

АО «Ангстрем» 3 сентября подало 
в Арбитражный суд Москвы иск о при-
знании «недействительной притвор-
ной сделкой» продажи зеленоград-
ского завода «Ангстрем-Т» корпора-
ции ВЭБ.РФ, следует из картотеки су-
да. Корпорация купила 100% акций 
завода у кипрской Runica Investments 
за 1 руб. в декабре 2018 года. ВЭБ.РФ 
даст оценку иску в судебном порядке, 
сообщил “Ъ“ его представитель, в АО 
«Ангстрем» не ответили на запрос.

ВЭБ.РФ, по сути, получил актив за 
долги. «Ангстрем-Т» входил в группу 
«Ангстрем», связанную с бывшим ми-
нистром связи РФ Леонидом Рейма-
ном. Группа планировала запустить 
современное производство микросхем 
размером 90–130 нм и под этот проект 
в 2008 году открыла в ВЭБе кредитную 
линию на €815 млн для покупки обо-
рудования у производителя AMD. По-
ручителем выступало АО «Ангстрем». 
Поставки оборудования буксовали, за-
вод открылся только в 2016 году, но раз-
вернуть производство не удалось, и два 
года спустя завод «Ангстрем-Т» полно-
стью перешел ВЭБ.РФ.

Государство сначала собиралось ре-
анимировать производство: в мае 2019 
года глава ВЭБ.РФ Игорь Шувалов зая-
вил, что власти готовы выделить на это 
20,9 млрд руб. в ближайшие несколь-
ко лет. Но уже в октябре 2019 года «Анг-
стрем-Т» признали банкротом. В ходе 
конкурсного производства ВЭБ.РФ рас-
считывает получить и передать госу-
дарству оборудование, но Леонид Рей-
ман называл банкротство плохим сце-
нарием для предприятия (см. „Ъ“ от 30 
июля). Сейчас он не дал комментариев.

АО «Ангстрем», со своей стороны, 
выступает ответчиком по иску от ВЭБ.
РФ на €1,3 млрд, который рассматри-
вается уже восемь месяцев. В собст-
венном иске АО потребовало при-
знать прекратившимися обязатель-
ства по договору поручительства пе-
ред госкорпорацией. Суд 4 сентября 
удовлетворил ходатайство АО об обес-

печительных мерах в виде запрета на 
списание средств со счетов компании 
как поручителя по кредиту. Из базы 
Федеральной налоговой службы сле-
дует, что прямо перед этим, 3 сентя-
бря, счета АО «Ангстрем» в 16 банках 
были заблокированы.

Видимо, по мнению АО «Ангстрем», 
договор купли-продажи долей в «Анг-
стрем-Т» между Runica Investments 
и ВЭБ.РФ за 1 руб. следует расценивать 
как отступное в счет исполнения обя-
зательств по кредитным обязательст-
вам, отмечает адвокат Forward Legal 
Данил Бухарин. Если суд согласит-
ся, полагает он, то обязательства по-
ручителя будут считаться прекращен-
ным, и этот же факт будет основани-
ем для отказа в иске ВЭБ.РФ к АО «Анг-
стрем». «Возможность и перспективы 
признания сделки притворной полно-
стью зависят от предъявленных дока-
зательств. Среди прочих таким дока-
зательством может быть и символич-
ная цена сделки в 1 руб., которая явно 
не соответствует рыночной стоимости 
„Ангстрем-Т“»,— считает юрист.

Само по себе признание сделки 
притворной не влечет таких послед-
ствий, как возврат предмета сделки 
продавцу, но ее условия могут быть 
пересмотрены, отмечает управляю-
щий партнер Parallel Legal Consulting 
Ольга Савина. «Исходя из ситуации, 
которую мы наблюдаем, ВЭБ.РФ пред-
стоит борьба за свой приобретенный 
проблемный актив»,— резюмиру-
ет она. Введение в рамках дела обес-
печительных мер, по мнению госпо-
жи Савиной, обоснован, поскольку 
это позволит защитить интересы АО 
«Ангстрем», если суд в итоге встанет 
на его сторону.

Дмитрий Шестоперов

К микросхемам 
припаялся иск
Смену собственника завода 
«Ангстрем-Т» оспаривают в суде

Бывший дистрибутор китай
ского Xiaomi и отечественно
го бренда смартфонов Jinga 
Retentiva признан банкротом. 
Компания, проблемы которой 
усугубились в прошлом году 
на фоне уголовного дела о не
уплате платежей при импорте 
смартфонов, оставила долги 
 более чем на 1,6 млрд руб. пе
ред банком «Открытие» и дру
гими кредиторами и партне
рами. В Xiaomi заблаговре
менно перенаправили по
ставки в Россию через дру
гих поставщиков.

Арбитражный суд Москвы 27 ав-
густа по требованию банка «Откры-
тие» признал банкротом поставщика 
смартфонов ООО «Ретэнтива дистри-
бьюшн компани» (бренд Retentiva), 
следует из решения, опубликован-
ного в картотеке суда. В ходе судебно-
го заседания представитель «Откры-
тия» попросил включить в реестр 
долг Retentiva перед банком в разме-
ре 666,4 млн руб.

Помимо «Открытия» Retentiva уже 
предъявлены претензии более чем 
на 1 млрд руб., следует из данных 

картотеки арбитражного суда. Один 
из крупнейших кредиторов — «ГПБ 
Факторинг» Газпромбанка, требую-
щий 714 млн руб., уже удовлетворены 
требования на 201 млн руб. от компа-
нии Mobilidi за поставки смартфонов 
Xiaomi и от структуры дистрибутора 
электроники «Марвел-Дистрибуция» 
на 99 млн руб.

Retentiva была крупным дистри-
бутором смартфонов. По итогам 
2018 года выручка ООО «Ретэнти-
ва дистрибьюшн компани» состави-
ла 7,4 млрд руб., чистая прибыль — 
202 млн руб., более поздняя отчет-
ность отсутствует, следует из данных 
Kartoteka.ru. Компания была учре-
ждена в августе 2012 года, ее учреди-
телем указан Денис Черфас, доля ко-
торого находится в залоге у Сбербан-
ка до 7 декабря 2022 года. Господин 
Черфас и Сбербанк оперативно не 
ответили на запросы „Ъ“.

Помимо импорта Xiaomi Reten-
tiva занималась также поставками 
смартфонов и кнопочных телефо-
нов собственного бренда Jinga, ко-
торые производятся в Китае. Но, 
как сообщал „Ъ“ 14 февраля 2019 
года, у бизнеса возникли пробле-

мы: ООО «ЭйСиЭр Групп», по дан-
ным участников рынка, связанное 
с Retentiva, стало фигурантом уго-
ловного дела о неуплате платежей 
при импорте в Россию устройств 
Jinga. Бренд не был широко популя-
рен и, по оценкам ритейлеров, за-
нимал менее 1% российского рынка 
на конец 2019 года. В Xiaomi же еще 
в декабре 2019 года сообщили „Ъ“, 
что больше не имеют коммерческих 
отношений с Retentiva и сотрудни-
чают с другими дистрибуторами. 
Таким образом, проблем с поставка-
ми устройств этого бренда в Россию 
не ожидается.

В «Марвел-Дистрибуции» надеют-
ся, что шансы на взыскание долга по-
высят привлечение контролирую-
щих лиц должника к субсидиарной 
ответственности в ходе банкротст-
ва, сообщили „Ъ“ в компании. Пред-
ставитель Mobilidi отметил, что воз-
можность вернуть долг, видимо, бу-
дет зависеть от наличия или отсутст-
вия у Retentiva имущества.

«Каким бы внушительным ни 
был выданный судом исполнитель-
ный лист, его стоит рассматривать 
исключительно как входной билет 

в процедуру банкротства, а не как 
гарантию оплаты долга»,— преду-
преждает старший партнер колле-
гии адвокатов Pen & Paper Валерий 
Зинченко. Важную роль в процедуре 
банкротства будет играть и назнача-
емый судом управляющий, который 
может не только обжаловать сделки 
должника и возвращать его активы, 
но и устанавливать в действиях ру-
ководителей компании признаки 
преднамеренного или фиктивного 
банкротства, добавляет юрист.

При наличии у Retentiva акти-
вов не исключено, что назначен-
ный управляющий может привес-
ти компанию к оздоровлению, от-
мечает управляющий партнер юри-
дической компании ЭБР Александр 
Журавлев. При этом принудительно 
взыскать долги в период процедуры 
наблюдения истцы не смогут. В дан-
ном случае маловероятно, что бан-
кротство было инициировано через 
«дружественного» кредитора, рассу-
ждает господин Журавлев, но в це-
лом приоритет по выплатам будет 
у залоговых кредиторов, которыми, 
как правило, выступают банки.

Юлия Тишина

Jinga отзвонилась в суде
Дистрибутор смартфонов Retentiva признан банкротом

Изза кризиса в сегменте 
 выездного туризма в городах
миллионниках за год на 5% со
кратилось количество офлайн
турагентств. Но реальные по
тери в итоге могут достигнуть 
30–40%, уверены участники рын
ка. Восстановление бизнеса нач
нется после того, как у россиян 
опять появится возможность 
путешествовать в страны, кото
рые до сих пор закрыты для по
сещения. Пока лучше себя чув
ствуют региональные турфир
мы, организующие отдых внут
ри страны, но уже в следующем 
году они столкнутся с сокра
щением спроса.

Количество офлайн-турагентств 
в российских городах-миллионниках 
к началу сентября 2020 года по сравне-
нию с тем же периодом 2019 года со-
кратилось на 5%, до 7,3 тыс. Такие дан-
ные „Ъ“ предоставил сервис 2ГИС. На-
иболее заметное падение зафиксиро-
вано в Москве, где число турагентств за 
год сократилось на 11%, до 1,6 тыс. ком-
паний. На втором месте Екатеринбург, 
где снижение оценивается в 7,6%, до 
594. В Самаре турагентств за год стало 
меньше на 7,5%, до 368. Эту тенденцию 
отмечают и туроператоры. По словам 
гендиректора туроператора «Дельфин» 
Сергея Ромашкина, если в сентябре 
2019 года с его компанией сотруднича-
ло 6 тыс. агентов, то сейчас — 4,5 тыс. 
Он добавляет, что не все эти компании 
уйдут с рынка: многие приостановили 
деятельность на время.

Оценивать текущее сокращение 
числа игроков пока преждевремен-

но, так как полноценная работа биз-
неса еще не возобновилась, преду-
преждает исполнительный дирек-
тор «Интуриста» Сергей Толчин. В то 
же время он прогнозирует, что к мар-
ту 2021 года число турагентов может 
сократиться на 30–40%. Исполнитель-
ный директор Альянса туристиче-
ских агентств (АТА) Наталия Осипо-
ва поясняет, что оценить динамику 
закрытия агентств сложно: из-за от-
сутствия единого реестра посчитать 

точное число таких компаний невоз-
можно. По ее словам, со сложностями 
столкнулись в основном небольшие 
агентства, которые и так находились 
в непростой ситуации.

Представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов отмечает, что его сеть прово-
дила оптимизацию точек: закры-
вались слишком большие агентст-
ва или те, которые были располо-
жены в местах с низкой проходимо-
стью. Он отмечает, что работа агент-
ских офисов в этом году напрямую 
связана с открытием дополнитель-

ных туристических направлений: 
сезон в Турции заканчивается в ноя-
бре, а установленный лимит на чи-
сло рейсов в ОАЭ, Египет и на Маль-
дивы не позволит восстановить мас-
совые туристические заезды. Сергей 
Толчин добавляет, что число работа-
ющих агентств фактически отража-
ет потребность рынка и восстановле-
ние их количества будет напрямую 
зависеть от роста продаж туропера-
торов. Игорь Блинов уверен, что сло-
жившаяся ситуация приведет к уве-
личению доли онлайн-продаж в сек-
торе организованного туризма. По 
его оценкам, за время кризиса доля 
офлайна сократилась до 10–15%.

Впрочем, ряд туроператоров от-
носится к этому со скепсисом. В TUI 
сообщили „Ъ“, что пока не фиксиру-
ют устойчивого увеличения доли он-
лайн-продаж. Сергей Толчин ожида-
ет, что в перспективе нескольких лет 
доля онлайна в структуре бронирова-
ний может вырасти лишь до 20–30%. 
Сергей Ромашкин добавляет, что да-
же в рамках программы получения 
кэшбэка за покупку туров по России, 
где участие агентов не предусматри-
валось, с помощью их консультаций 
прошли 70% продаж.

Одновременно с уходом с рын-
ка части турагентств, по оценкам 
2ГИС, в российских городах-милли-
онниках за год на 21% (до 936) уве-
личилось число турфирм, занимаю-
щихся организацией туров по стра-
не. Основной прирост произошел 
за счет региональных рынков. Лиде-
ром стал Нижний Новгород, где чи-
сло таких компаний увеличилось бо-

лее чем в три раза (до 60). В Екатерин-
бурге рост оценивается в 88% (до 64), 
а в Уфе — в полтора раза (до 45). Парт-
нер Data Insight Федор Вирин связы-
вает это со скачком спроса на услуги 
таких турфирм в текущем году. По его 

прогнозам, с восстановлением в пол-
ной мере международного туризма 
спрос на туры по стране заметно со-
кратится. «Долгое время рынок был 
переориентирован на поездки за ру-
беж, в этом году многие люди выну-

жденно отдохнули в России и полу-
чили положительный опыт, благода-
ря которому сформируется дополни-
тельный спрос»,— рассуждает он.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Турагенты отправились на отдых
Их число сократилось из-за кризиса

Остановка завода —  
это большая проблема.  

Это люди,  
которые разбежались,  

и технологии,  
которые потерялись

— Леонид Рейман,
экс-министр связи РФ, „Ъ“ от 30 июля

Ц И Т А Т А

На 96,5 процента
сократился  
во втором квартале 
2020 года  
выездной турпоток  
из России, по данным 
погранслужбы ФСБ
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Накануне решающих матчей От-
крытого чемпионата США в Нью-
Йорке уже произошло событие, 
которое можно считать историче-
ским для России. Впервые в чет-
вертьфинале турнира Большого 
шлема в мужском одиночном раз-
ряде встретятся два отечествен-
ных теннисиста. Это выяснилось 
после того, как сначала Андрей 
Рублев, проиграв первую партию, 
сломил сопротивление итальян-
ца Маттео Берреттини, а затем 
прошлогодний финалист Даниил 
Медведев не оставил шансов аме-
риканцу Фрэнсису Тиафо.

о, что прежде в четвертьфиналах 
турниров Большого шлема пути рос-
сиян не пересекались даже в наши са-
мые хлебные теннисные времена, не 
более чем занятный факт, предопре-
деленный в том числе капризами же-
ребьевки. Тем не менее во вторник 
утром ему слегка удивился даже Ша-
миль Тарпищев, который подобные 
выкладки уважает. Раньше президен-
та Федерации тенниса России чаще 
радовали женские сетки US Open. 
Так было, например, в 2004 году, ког-
да в титульном матче Светлана Кузне-
цова переиграла Елену Дементьеву. 
Хотя именно в Нью-Йорке тремя го-
дами ранее одновременно дошли до 
полуфинала Евгений Кафельников 
и Марат Сафин, что стало своеобраз-
ным российским рекордом, а в 2006-
м его повторили Николай Давыденко 
и Михаил Южный.

Двух мужских четвертьфинали-
стов на одном турнире Большого 
шлема Россия тоже не имела очень 
давно, с 2007 года, когда Игорь Анд-
реев пробился в восьмерку сильней-
ших Roland Garros, где уступил мо-
лодому Новаку Джоковичу, а Давы-
денко прошел на раунд дальше. Вот 
и сейчас полуфинал гарантирован 
лишь одному — либо Даниилу Мед-
ведеву, либо Андрею Рублеву. И на-
верняка не скажешь, кому из них.

Медведев в этой встрече двух зна-
комых с детства теннисистов, каза-
лось бы, фаворит. На его стороне и 
соотношение личных встреч на про-
фессиональных турнирах — 3:0, и 
прошлогодний опыт выхода в фи-
нал, в котором он едва не увел титул 
из-под носа у Рафаэля Надаля. И, ко-
нечно, впечатляющий темп продви-
жения по нынешней сетке тоже гово-
рит в пользу Медведева. Всего 29 про-
игранных геймов в пяти матчах, ко-
торые в общей сложности продолжа-
лись лишь 7 часов 28 минут — пока-
затель очень крутой спортивной фор-
мы. Причем очередной матч с амери-
канцем Фрэнсисом Тиафо, который 
бултыхался только в первой партии, а 
затем показал сопернику средний па-
лец после обидного розыгрыша и ба-
нально ушел на дно, это подтвердил.

Но остается вопрос, в какой степе-
ни правомерно экстраполировать на 
матч с Рублевым все эти цифры. Ведь 
есть и другие — например, средний 
рейтинг соперников Медведева, ко-
торый равен 103,5. Правда, в прош-
лом году Тиафо был в четвертьфина-
ле Australian Open, но сейчас амери-
канец совсем не тот. И хватит ли рос-
сиянину психологической устойчи-
вости на втором турнире за полгода 
при явном дефиците игровой пра-
ктики, пока неясно.

Сам Медведев после победы над 
Тиафо признал, что, хотя пока ему уда-
валось экономить энергию, о победе в 
турнире говорить пока рано, посколь-
ку «каждый раз важно только одно: 
как ты проведешь следующий матч».

И Андрей Рублев, несомненно, с 
этим согласится. У него, игрока уже 
не контратакующего, а классическо-
го агрессора, на руках тоже есть и ко-
зыри, и слабые карты. По словам того 
же Тарпищева, плоско-резаные уда-
ры Медведева весьма неудобны Руб-
леву по манере игры: для борьбы с 
ними требуется на протяжении все-
го матча постоянно работать ногами, 
сохраняя при этом длину и мощь соб-
ственных атак. Но ведь нашел же Руб-
лев пути к победе над Маттео Беррет-
тини — искусным мастером подре-
зок, с которым раньше, как прави-
ло, тоже играл неудачно. А слайсы 
итальянца в какой-то степени можно 
сравнить с ударами Медведева, пусть 
даже отскок после них иной.

По сравнению с прошлым годом, 
когда Рублев проиграл все тому же 
Берреттини, он, безусловно, сделал 
серьезный шаг вперед, что, кстати, от-
метил итальянец. «Дойдя до опреде-
ленного, достаточно высокого уров-
ня, уже невозможно добиться колос-
сального прогресса. Но сейчас Ан-
дрей явно лучше принимает и луч-
ше подает. Мощнее стали его удары 
справа и слева. И сегодня он был луч-
ше меня»,— рассуждал после игры 
восьмой номер мирового рейтинга и 
прошлогодний полуфиналист, вклю-
чивший в свой список фаворитов ны-
нешнего турнира обоих россиян.

А Шамиль Тарпищев отметил и 
другие нюансы. «После проигрыша 
первого сета Андрей не допустил ни 
одной двойной ошибки. То есть он 
учится постепенно совершенствовать 
свою тактику по ходу игры, а не толь-
ко душит соперника на задней ли-
нии, как часто было раньше. Правда, 
в этом отношении Рублеву еще есть 
над чем работать. При этом не стоит 
забывать, что, в отличие от Медведе-
ва, он в матче с Берреттини прошел 
на этом турнире серьезную психоло-
гическую проверку»,— сказал Тарпи-
щев, отказавшись давать конкретный 
прогноз на этот матч «отнюдь не толь-
ко по дипломатическим причинам».

Евгений Федяков

US OPEN

Полуфинальная гарантия
Впервые в одном четвертьфинале турнира  
Большого шлема сыграют два россиянина

Сегодня в Государственном Эр-
митаже открывается для публи-
ки выставка «Чжан Хуань. В пепле 
истории». Знаменитый китайский 
художник занял самый большой 
экспозиционный зал музея — Ни-
колаевский зал Зимнего дворца. 
Столь заметным ударом по впе-
чатлительному зрителю музей 
возвещает о возвращении в от-
крытый мир — эта выставка пер-
вая после карантинных месяцев. 
Рассказывает Кира Долинина.

ыставка Чжан Хуаня долж-
на была открыться 15 мая. Откры-
лась почти на четыре месяца позже 
и за это время даже успела прирасти 
новыми произведениями. 55-лет-
нему Чжан Хуаню свойственна та-
кая отзывчивость, но не столько в 
привязках к новостной актуально-
сти, сколько в умении любое собы-
тие перевести на язык вечных во-
просов жизни и смерти. Как настоя-
щий буддист, художник точно знает, 
что все искусство, по сути, есть раз-
говор в жанре vanitas и «помнить о 
смерти», даже когда она ворота в но-
вую жизнь, должен каждый творец.

Рамки доступного Чжан Хуаню 
никогда не мешали. Он, выпускник 
традиционных китайских художе-
ственных институций, взращиваю-
щих виртуозных академических жи-
вописцев, прославился в 1990-е годы 
своими перформансами, в которых 
бросал вызов самому себе (час сиде-
ния обмазанным потрохами и медом 
в засранном уличном нужнике, ви-
сение вниз головой со вскрытой ве-
ной), обществу (игра с «окровавлен-
ными» частями кукол в стране обяза-
тельных абортов и побоища на пло-
щади Тяньаньмэнь была опасной) и 
даже самой природе (моря не пил, 
врать не буду, но воду в пруду подни-
мал и высоту горы увеличивал).

Вернувшись в 2005 году в Китай 
из США, где прожил семь лет, Чжан 
Хуань начал работать с новым мате-
риалом. Им стал пепел от сожжен-
ных в буддийских храмах благово-
ний, который использовался для 
живописи и для скульптуры. Отсыл-
ка к практике уничтожения буддий-
ских храмов и священных образов 
во время культурной революции тут 
очевидна, но ею не исчерпывается 
потенциал самого пепла с его раз-
нородностью, запахами, разноцвет-
ностью и сильнейшим символиче-
ским шлейфом.

На выставке в Эрмитаже пеплом 
написан 37-метровый групповой 
портрет членов Коммунистической 
партии Китая — «15 июня 1964 года». 
Несколько тысяч лиц, в середине 
Мао Цзэдун: черно-белая, как и по-
служившая образцом старая фотогра-
фия, лента стелется по стене, завора-
живая и тревожа одновременно. Не 
будучи китаистами, мы не способны 
узнавать конкретных персонажей, 
кроме Мао. Ряды более или менее 
похожих друг на друга людей, сня-
тых за два года до культурной рево-
люции, в нашем историческом опы-
те отсылают скорее к аналогичным 
советским фотографиям, где на сле-
дующий день после съемки многие 
могут сгинуть. То же произойдет и 
с героями этого панно. Кто-то отпра-
вится в лагеря, другие будут громить 
храмы, пеплом из которых сегодня 
написаны их лица,— чем ни vanitas.

Оставшаяся часть экспозиции 
делится на две принципиальные 
темы: оммажи классическим худо-
жественным произведениям и се-
рия «Love», написанная в дни пан-
демии. Последняя красна и полуаб-
страктна, и очевидно, что абстрак-
ция не совсем естественная область 
для честного академиста. А вот ра-
бота с «русской» классикой — ве-
щами Рембрандта, Рубенса, Леонар-
до, Гейнсборо и других мастеров из 

эрмитажного собрания, а также с 
Брюлловым и Репиным, чьи обез-
умевшие помпеянцы и Иван Гроз-
ный чуть ли не самые экзальтиро-
ванные персонажи этой подчеркну-
то статичной выставки,— изобрета-
тельна. На старые деревянные две-
ри шелкографией наносится изо-
бражение картины, часть его уби-
рается, а рядом с оставшимся фраг-
ментом появляется либо дубль, 
либо утраченный фрагмент ориги-
нала, вырезанный на дереве осно-
вы. Таким образом достигается уди-
вительный эффект сочетания чер-
но-белого и тепло-желтого, который 
в некоторых случаях к тому же осно-
ван на дихотомии Запада и Востока 
(групповой портрет со Сталиным во 
главе дополняется азиатскими ли-
цами и фигурами, мягкий желтый 
цвет которых отсылает к оранже-
вым одеяниям тибетских монахов).

«Флора» и «Возвращение блудно-
го сына», «Мадонна Бенуа» и «Тайная 
вечеря» Леонардо, «Последний день 
Помпеи» и «Иван Грозный и сын его 
Иван», «Даная» Тициана и «Ленин 
провозглашает советскую власть» — 
все это образы некоего общего куль-
турного поля, которые в руках Чжан 
Хуаня опровергают математическую 
аксиому: от перемены мест слагае-
мых в данном случае итог (смысл) 
меняется. Может быть, излишне па-
фосно, может быть, чрезмерна гиган-
томания, может, слишком легко счи-
тываемо, но искусство второго после 
Ай Вэйвэя моднейшего китайского 
художника в Эрмитаже пришлось ко 
двору. А огромная, сшитая из медных 
частей скульптура Будды, поселив-
шаяся во дворе Зимнего дворца, хотя 
и пугает соскучившихся по красоте 
посетителей Эрмитажа, но не дает 
забыть о важнейшем уроке послед-
них месяцев: часть не менее ценна, 
чем целое, время нам не враг, и иног-
да стоит остановиться, чтобы об этом 
подумать. С верой и смирением.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Активный пепел
Выставка Чжан Хуаня в Эрмитаже

В Мультимедиа Арт Музее 
при поддержке MasterCard 
и МТС открылись очередные 
выставки Фотобиеннале-2020, 
прерывавшейся из-за карантина. 
Серии американского фотогра-
фа Митча Эпштейна и француза 
Николя Флока, хотя и создава-
лись задолго до пандемии коро-
навируса, вполне соответствуют 
апокалиптическим настроениям 
нашего времени. Рассказывает 
Игорь Гребельников.

отографии, вошедшие в се-
рию «American Power» («Сила Аме-
рики»), Митч Эпштейн снимал по 
заказу The New York Times: его ко-
мандировали в городок Чешир, 
штат Огайо, земли которого ску-
пила компания American Electric 
Power. Репортер увидел, как сно-
сят жилые дома, а их бывшие вла-
дельцы бродят по руинам, извле-
кая уцелевшее, и, вернувшись в 
Нью-Йорк, по его словам, «долго 
не мог отделаться от мыслей, выз-
ванных уничтожением города». В 
результате репортаж вырос до мас-
штабного фотоисследования, эпи-
ческого цикла, ставящего Эпштей-
на в один ряд с великими вроде До-
ротеи Ланж и Уокера Эванса, увеко-
вечивших последствия Великой де-
прессии в американской глубинке.

С 2003 по 2008 год Эпштейн ко-
лесил по Америке, снимая электро-
станции, от угольных до атомных, и 
жизнь прилегающих территорий. 
Снимки отпечатаны в большом 
формате и благодаря этому «объем-
ному взгляду», как бы включающе-

му зрителя в происходящее, произ-
водят сильное впечатление. Иногда 
на этих снимках ничего не проис-
ходит — американский флаг разме-
ром со стену электростанции «при-
бит» огромными креплениями; 
фрагмент «одноэтажной Америки» 
с пейзажем из ветрогенераторов; 
плотина, сковавшая горное озеро 
так, что к нему не подобраться; де-
рево, увешанное лохмотьями, дра-
ным матрасом и прочим домашним 
скарбом, но, в отличие от домов, вы-
стоявшее после урагана; нефтяная 
платформа в Мексиканском зали-
ве,— но безлюдные кадры, снятые 
чуть сверху, выглядят грозно, кажет-
ся, что все это когда-нибудь рванет 
экологической, социальной, эконо-
мической катастрофой. Либо уже 
рвануло: вот пара собирает на руи-
нах пожитки, а вот руки двух людей, 
соединенные странной трубой,— 
это, оказывается, устройство для со-
противления протестующих про-
тив трубопровода. Сильный кадр 
этой серии, с парой у воды, снят ря-
дом с Ниагарским водопадом, но до-
стопримечательности не видно, фо-
тограф обошелся без открыточной 
романтики: мужчина сидит на кам-
не со стаканом колы, а женщина, 
держась за ветку дерева, отдаляется 
от него в воду,— учитывая контекст 
серии, они выглядят Адамом и Евой 
«конца мира».

«Я был захвачен картиной тесных 
отношений энергии и власти — элек-
троэнергетика связана с политиче-

ской властью, которая связана с влас-
тью корпоративной, а энергия гра-
жданского сопротивления направ-
лена против каждой из них. Скром-
ная тема американской электроэнер-
гетики стремительно переросла в ис-
следование самой природы власти в 
Соединенных Штатах»,— объясняет 
Эпштейн. И такого понимания про-
фессии хотелось бы пожелать рос-
сийским фотографам — поводов эко-
логического и политического толка у 
них хоть отбавляй.

Француз Николя Флок снимает 
под водой и даже основал общест-
во «Художественная обсерватория 
океана», но у его серий «Подводные 
структуры» и «Подводные пейзажи», 
которые он снимает начиная с 2011 
года, нет ничего общего с манящи-
ми, переливающимися всеми кра-
сками снимками дайверов, пусть 
даже и таких великих, как Жак-Ив 
Кусто или Лени Рифеншталь. Это 
черно-белые фотографии, отпеча-
танные в большом формате, так что 
никакого подводного парадиза. Точ-
нее, его предлагается увидеть в див-
ной геометрии изгибающихся ла-
минарий; в свете, который под во-
дой создает совершенно другие эф-
фекты, чем на земле; в ощущении 
опасности и тайны, которое лучше 
передает специфический глубоко-
водный черный.

На дне морском тоже бедствие. 
Для поддержания баланса живот-
ного и растительного мира там воз-
ведены искусственные рифы, сво-
его рода города и деревни, обжива-
емые морскими гадами: к ним ле-
пятся ракушки, водоросли и прочая 
живность. Похоже на обломки кора-
блей или какие-то загадочные моду-
ли — и эти попытки человека устро-
ить жизнь природы выглядят неле-
по и жалко: вся надежда на ламина-
рию, заросли которой могли бы все 
это оплести и скрыть.

Серии Митча Эпштейна и Нико-
ля Флока представляют мир как бы 
без людей, но со следами и послед-
ствиями их жизнедеятельности. Еще 
несколько лет назад за этими кадра-
ми нужно было отправляться в ка-
кие-то дали, спускаться на глубину, 
но пандемия коронавируса показа-
ла, что этот безлюдный мир совсем 
близко: еще недавно — пустые ули-
цы, сейчас — полупустые музеи и те-
атры, по-прежнему закрытые грани-
цы. Мир, который уже никогда не бу-
дет прежним, стал таким не в одно-
часье, именно об этом выставки Эп-
штейна и Флока.

БИЕННАЛЕ ФОТОГРАФИЯ

Следы 
невиданных людей
Выставки Митча Эпштейна и Николя Флока 
на Фотобиеннале-2020

У каждого из участников «российского» четвертьфинала US Open — и Андрея Рублева (слева),  
и Даниила Медведева — есть свои козыри  ФОТО USA TODAY SPORTS/REUTERS

Не смирившись с каран-
тином, Ольга Свиблова  
повела Фотобиеннале 
прежним курсом   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Ф
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Четвертый круг US Open
Мужчины. Доминик Тим (Австрия, 2)—Феликс Оже-
Альяссим (Канада, 15) 7:6 (7:4), 6:1, 6:1. Даниил 
Медведев (Россия, 3)—Фрэнсис Тьяфу (США) 6:4, 
6:1, 6:0. Алекс де Минаур (Австралия, 21)—Вашек 
Поспишил (Канада) 7:6 (8:6), 6:3, 6:2. Андрей 
Рублев (Россия, 10)—Маттео Берреттини (Италия, 6) 
4:6, 6:3, 6:3, 6:3.

Женщины. Серена Уильямс (США, 3)—Мария Сак-
кари (Греция, 15) 6:3, 6:7 (6:8), 6:3. Элизе Мертенс 
(Бельгия, 16)—София Кенин (США, 2) 6:3, 6:2. Цве-
тана Пиронкова (Болгария)—Ализе Корне (Франция) 
6:4, 6:7 (5:7), 6:3. Виктория Азаренко (Белоруссия)—
Каролина Мухова (Чехия, 10) 5:7, 6:1, 6:4.

Т

«Восточный» полуфинал Кубка Стэнли начался 
очень неожиданно. «Тампа-Бей Лайтнинг» разнес 
в пух и прах — 8:2 — казавшийся очень крепким оп-
понентом «Нью-Йорк Айлендерс», а одним из глав-
ных героев матча стал российский форвард «Там-
пы» Никита Кучеров. Набрав пять очков, он обновил 
два клубных рекорда и вошел в десятку лучших оте-
чественных бомбардиров в истории play-off НХЛ.

тот результат, конечно, удивил всех, кто в Север-
ной Америке постоянно освещает НХЛ. «Тампа» котиро-
валась выше, в ранних раундах play-off (особенно в пре-
дыдущем, в котором разделалась с мощным «Бостон Брю-
инс») котировки подтверждала, но все равно «Айлендерс» 
с его дисциплиной, аккуратностью тяжело было предста-
вить именно безропотно сдающимся. А он развалился. 
Не помогла ни надежная оборона, ни надежные вратари: 
немец Томас Грайсс простоял полпериода, а пропустив 
три гола, уступил место россиянину Семену Варламову. 
У того, впрочем, пошло не лучше: пять шайб в его ворота 
влетели после 25 бросков в створ — статистика скверная.

Хотя о неудачах голкиперов люди из «Айлендерс» в 
этот вечер, понятно, вспоминали в последнюю очередь. 
Не тот был случай, когда стоило валить все на них. Тре-
нер Барри Тротц говорил о слишком большом количест-
ве ошибок своей команды — и грандиозной реализации 
соперника. А еще, разумеется, о том, что, каким бы жес-
токим ни было поражение, это ведь лишь начало серии. 

А в ней, чтобы вылететь, нужно проиграть четырежды… 
Правда, это поражение все-таки было неординарным — 
такие переварить довольно сложно.

Отличились в разных аспектах в этот день многие хок-
кеисты «Тампы», собравшей очень «глубокий» состав. Но 
отличились совсем уж явно двое. В активе у канадского 
и российского форвардов — Брейдена Пойнта и Никиты 
Кучерова — оказалось по пять очков. А Кучеров, забив-
ший гол и отдавший четыре результативные передачи, 
благодаря этим очкам обновил пару клубных рекордов, 
принадлежавших завершившему карьеру Мартену Сен-
Луи. Первый — по голам в play-off: у Сен-Луи их останет-
ся 33, у Кучерова — уже 34. Второй — по количеству голе-
вых передач в одном розыгрыше Кубка Стэнли: у россий-
ского нападающего их стало 16 против 15 у канадского.

А еще эти баллы позволили Никите Кучерову забраться 
в десятку сильнейших отечественных бомбардиров play-
off всех времен. Теперь у форварда, год назад признанного 
самым ценным игроком НХЛ, 82 очка в 79 играх. Позицию 
в топ-10 он получил, вытеснив из нее Вячеслава Козлова.

А в розыгрыше нынешнем «горячий» сейчас Кучеров, 
кажется, просто обречен бороться за титул бомбардира 
лучшего. С 21 очком (5 голов плюс 16 передач) он формаль-
но располагается сразу вслед за тройкой лидеров. Но надо 
учесть, что два хоккеиста из этой тройки — Нейтан Мак-
киннон и Микко Рантанен — представляют уже выбыв-
ший из Кубка Стэнли «Колорадо Эвеланш». А из тех, кому 
еще играть в play-off, опережает Кучерова один такой же 
«горячий» Пойнт. И опережает всего-то на два балла.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

Никита Кучеров набил очков
В первом матче полуфинальной серии  
его «Тампа» разбила «Нью-Йорк Айлендерс»

Э
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